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Сильный Пол  

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM
Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

 Отдых в Анапе:

Читайте на стр. 13 ‣

Евгения ХАЛИКОВА 

Духовенство  
еще и крестный 
ход провело.  

Мостовской район от 
разгула стихии страдает 
уже почти месяц. Еще в 
мае здесь из-за подъема 
уровня воды в реке Фарс 
был частично поврежден 
временный мост в стани-
це Ярославской. В ию-
не выпавший в поселке 
Псебай град размером 
с яблоко побил кров-

лю 47 домов, а в селе 
Никитино полноводные 
из-за дождей ручьи раз-
мыли проезжую часть. 
Без дорожного сообще-
ния осталось население 
поселков Никитино и 
Кировского. Но дожди 
продолжаются. И на по-
мощь решили призвать 
высшие силы. В местных 
храмах просят об из-
бавлении от проливных 
дождей - читают молит-
вы, к которым прибегают 
только во время стихий-
ных бедствий. А еще по 

затопленным улочкам 
поселка Мостовского 
прошел автомобильный 
крестный ход, а настоя-
тель храма объехал наи-
более пострадавшие от 
паводка населенные 
пункты, где совершил 
молебен на бездождие.  

- Молимся, чтобы Го-
сподь послал нам пре-
кращение обильных 
дождей. Едем с иконой 
пророка Божия Илии по 
поселениям нашего бо-
госпасаемого района, 
чтобы появилось долго-

жданное солнце в этот 
летний период, - гово-
рит настоятель храма 
Рождества Пресвятой 
Богородицы Виталий 
Трункин. 

Местные жители с не-

терпением ждут, когда 
погодная депрессия сме-
нится и выглянет солн-
це. Но пока прогнозы не 
радуют. Синоптики гово-
рят, что поливать будет 
еще несколько дней.

Забитые  
пляжи, но  
приятные  
цены

Подробнее - на стр. 15 ‣

В храмах Кубани начали молиться, 
чтобы закончились дожди

РИ
А 

Но
во

ст
и

Гагарин был 
против полета 
женщины-
матери в космос

7 182 000

Среда
21 июня

Боец СВО 
женился  
в отпуске

Читайте на стр. 3   ‣
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Продолжение на стр. 14 ‣

Татьяна ЗИМНЯЯ

Кто из наших знаменитостей 
улучшал демографию  
в преклонном возрасте.

83-летний американский актер Аль  
Пачино стал отцом! Осчастливила звезду 
«Крестного отца» 29-летняя подруга Нур 
Альфалла, родив мальчика. Она проис-
ходит из богатой кувейтско-американской 
семьи и занимается кинобизнесом. Впер-
вые Пачино заметили с ней в 2022 году, 
хотя, говорят, они потихоньку встречались 
с начала пандемии.

Звезды, 
которые 
стали отцами 
после 70

Два Петросяна -  
Евгений Ваганович  
и Ваган  
Евгеньевич.
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Картина дня: Кубань

Евгения ХАЛИКОВА

Максимальная 
сумма, которую 
можно получить, - 
100 тысяч рублей. 

Стихия испытывает 
на прочность Кубань 
с мая. Регион посто-
янно заливают дожди. 
В некоторых районах 
только за ночь выпа-
дала месячная норма 
осадков. Конечно, ре-
ки не выдерживали та-
кого напора, выходили 
из берегов и потоком 
разливались по улицам. 
По данным оперштаба 

региона, паводковыми 
водами затопило не ме-
нее 1590 домовладений 
в 16 муниципалитетах 
Краснодарского края. 
Досталось предгорью 
Кубани и побережью. 
Ущерб сейчас подсчи-
тывают специалисты. А 
от тех, в чьи дома зашла 
большая вода, сейчас 
принимают заявления 
на выплату компенса-
ций. 

- На местах продол-
жают работать оценоч-
ные комиссии, которые 

составляют списки лю-
дей на единовременные 
выплаты, - уточнили в 
министерстве ГО и ЧС 
Краснодарского края. 
- По 10 тысяч рублей 
получат 684 человека. 
За частичную утрату 
имущества 576 жите-
лям региона выплатят 
по 50 тыс. рублей. Еще 
восемь человек получат 
по 100 тыс. рублей за 
полную утрату имуще-
ства. Формирование 
документов на выпла-
ты тем, в чьи дома за-

ходила вода, продол-
жается.

Чтобы оформить и по-
лучить компенсацию, 
подтопленцам надо 
обратиться в местную ад-
министрацию. Заявле-
ния на 
выпла-
ты при-
нимают 
именно 
там.

Видео -  
на сайте kp.ru

Разгул стихии нанес большой ущерб автомобилям.

Галина КОПЫЛОВА

В Белореченском районе 
случилось необычное явление. 

Необычное природное явление 
произошло в Белореченском райо-
не Краснодарского края. Местные 
жители сняли видео, будто река стала 
уходить под землю - в разлом, кото-
рый появился поперек течения. 

Очевидцы рассказали, что участок, 
где раньше была река, пересох, а вода 
водопадом спускается в расщелину. 

 - Происходящее -  карстовое яв-
ление, - сообщил эколог Вениамин 
Голубитченко. - Это когда со вре-
менем камнесодержащие минера-
лы растворяются водой, смываются 
известняки. В какой-то момент в 
этих местах происходит обрушение, 
образовывается карстовая воронка. 
Таких пещер много в Лаго-Наки, 
Апшеронском районе - там они ча-
стые и очень заметные. Но они мо-
гут появляться и в других местах, 
где залегают гипсовые породы, как, 
например, в Белореченском районе. 
А тут гидрологический режим почвы 
изменился из-за большого количе-
ства дождей. 

Краснодарский край весь июнь за-
ливает, это и спровоцировало под-
мывание пород.

В минприроды региона успокоили - 
ничего страшного не произошло. 
Специалисты сняли видео побли-
же, где видно, что река осталась в 
русле, просто образовался неболь-
шой залом. 

Кстати, под Новороссийском на 
реке Дюрсо несколько лет назад была 
подобная ситуация, там тоже возник 
карстовый провал глубиной около 
трех метров.

Река ушла 
под землю

ВОТ ЭТО ДАПодтопленцам выплатят 
компенсации

Вероника 
АЛЕКСАНДРОВА

Наш регион 
передал восемь 
насосов 
в пострадавшие 
после взрыва 
на Каховской 
ГЭС населенные 
пункты. 

Разрушение Кахов-
ской гидроэлектростан-
ции произошло в ночь на 
6 июня после обстрела 
ВСУ. Теракт принес беду 
десяткам районов Хер-
сонской области, кото-
рые ушли под воду. И 
сейчас в них продолжают 
справляться с последст-
виями катастрофы. 

- Районы выше Но-
вой Каховки по тече-
нию Днепра остались 
без воды. С советских 
времен они брали воду 
из водохранилища. Сей-
час его уровень упал 
уже на 15 метров, и 
нормальное снабжение 
невозможно, - сообщил 
председатель пра-
вительства Херсон-
ской области Андрей 
Алексеенко.

В районах в настоя-
щее время обследуют 
скважины. Многие тру-
бы и насосы с совет-
ских времен прогнили 
насквозь. Проблемы с 
водой в Херсонской об-
ласти вызвался решить 
Краснодарский край.

- Одновременно на-
чали замену насосов 
на скважинах, пита-
ющих крупные насе-
ленные пункты. Вче-
ра получили восемь 

насосов от Заксобра-
ния Краснодарского 
края. Буквально на 
днях обсудили про-
блему с председа-
телем ЗСК Юрием 

Бурлачко - и помощь 
пришла оперативно. 
Запуск этого обо-
рудования позволит 
обеспечить водой 
80% населения Горно-
стаевского округа, - 
сообщил Алексеенко.

В Херсонской обла-
сти проблему с водой 
планируют решать си-
стемно. Каждый день 
жителям пострадав-
ших районов достав-
ляют бесплатную бу-
тилированную воду. 
Накануне 10 тонн 
прибыло в Горноста-
евку и пять тонн в 
Лепетиху. В регионе 
также продолжаются 
восстановительные 
работы: чинят энер-
госнабжение, связь, 
убирают улицы от 
мусора, ремонтиру-
ют поврежденные 
здания.

БЛАГОЕ ДЕЛО

 Краснодарский край привез 
в потерпевшие бедствие 
районы России насосы.

Кубань помогает с водой 
Херсонской области

Обман веществ
Как мед, сахар и соль 

заставляют нас стареть 
быстрее? Есть ли  связь 
между лишним весом, 
иммунитетом, болезнью 
Альцгеймера и воспалени-
ями? Опасно ли принимать 
гормоны и можно ли их 
заменить «травками»? 
Как начать двигаться, если 

«спорт - вообще не мое»? Подробная инструкция 
для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться 
старости, - в нашей книге. А еще теперь можно 
купить и электронную версию!

Ре
кл

ам
а,

 1
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru
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Вероника 
АЛЕКСАНДРОВА

Мобилизованные 
вернулись домой 
из зоны СВО 
без потерь.

В Армавир из зоны спец-
операции вернулись моби-

лизованные отряда «Вятич». 
Бойцов в торжественной об-
становке наградили медалями 
Росгвардии «Участник специ-
альной военной операции» и 
благодарностями главы Ар-
мавира.

 Мобилизованных назва-
ли лучшими спецназовцами. 
Они выполнили поставлен-

ные задачи на приграничных 
участках освобожденных 
территорий и вернулись до-
мой без потерь. 

- Личный состав 15-го от-
ряда специального назначе-
ния «Вятич», как и тысячи 
военнослужащих страны, с 
честью и в полном объеме 
выполнил поставленные пе-

ред ним задачи, обошлось 
без потерь. Благодарю вас 
за мужество и отвагу, - ска-
зал глава Армавира Анд-
рей Харченко.

Бойцы приехали домой в 
отпуск. В Армавире с семья-
ми мобилизованные прове-
дут месяц, а после снова 
отправятся на службу.

Евгения СОРОКА

Мария и Валерий из Тбилисского 
района знакомы друг с другом без 
малого четверть века. Случайная 
встреча привела к умопомрачитель-
ному роману. Пара начала жить в од-
ном доме - совместный быт, хлопоты. 
Все, как и в любой другой семье, но 
со штампом в паспорте не торопи-
лись. А в прошлом году Валерия в 
числе первых мобилизовали в зону 
специальной операции. Определили 
в пехоту. Последние девять месяцев 
службы он находился на передовой. 

- Осенью прошлого года Валеру 
вызвали в военкомат. За плечами у 
него была только срочная служба. Он 
прошел комиссию, сказали, что про-
блем со здоровьем нет, и отправили в 

зону СВО, - рассказывает Мария. - А 
он патриот большой, отнекиваться не 
стал. Помню, пришел домой и сказал: 
«Если надо, то, конечно, пойду». Я, 
разумеется, переживала, но понима-
ла, что это было необходимо.

А спустя пару месяцев после ухода 
Валерия за «ленточку», дом, в кото-
ром жила семья, сгорел.

- Из-за неисправной проводки мы 
потеряли полдома. К счастью, никто 
не пострадал. Но обидно было до 
слез. Администрация, правда, меня 
не бросила. После случившегося нам 
оказали помощь. Пришли рабочие, ко-
торые помогли залатать дом, - говорит 
Мария. - Не оставляют меня и сейчас. 

После этих событий взгляд на жизнь 
у пары поменялся - они надумали по-
жениться. Сделать это решили во 
время отпуска Валерия. В загсе ед-
ва услышали, что у мужчины статус 
мобилизованного, быстро приняли 

документы и нашли самую близкую 
свободную дату - 9 июня. Молодые 
поставили свои подписи, получили 
свидетельство о браке и поклялись 
всегда быть вместе.

- В этот день отмечали сразу два 
события - свадьбу и 80-летний юбилей 
мамы Валерия. Так что праздник был 
большой! - говорят молодожены.

Сейчас Валерий готовится к возвра-
щению на линию соприкосновения.

- О службе много говорить не могу, 
задача основная - держать оборону. 
Быт наладили с товарищами, на ус-
ловия не жалуемся, в разговоре с 
семьей всегда шучу: «Живем, как на 
курорте». Это во многом благодаря 
гуманитарной помощи, которую по-
лучаем от земляков, за что большое 
спасибо, - говорит Валерий. - Уже 
скоро возвращаюсь обратно. Как я 
брошу товарищей? Мы вместе будем 
идти до конца!

Оксана КАДОЧНИКОВА

Платок передали 
волонтеры.

Вера Прокофьевна из 
Кореновска вместе с внуком 
Даниэлем душой пережи-
вают за российских бойцов, 
которые сейчас несут службу 
на СВО. Пенсионерка плохо 
видит, здоровье ее подводит, 
но каждый раз она думает, 
чем бы помочь военнослу-
жащим.

Женщина уже собирала 
несколько мешков постель-
ного белья, рулон марли, 
несколько рулонов ткани, 
одеяла, подушки, одежду и 
даже домашнее вино. Ее внук 
Даниэль тоже не остался в 
стороне. На деньги из соб-
ственной копилки он купил 
и передал целый рюкзак сла-
достей на передовую - для то-
го, чтобы подсластить жизнь 
ребят. Этот жест так тронул 
сердце старшины меди-
цинской службы Свет-
ланы Чиняковой, что она 
отправила юному помощнику 
свой военный берет.

Семья решила подгото-
вить медику ответный по-

дарок. Вера Прокофьевна 
узнала, что у Светланы есть 
казачьи корни, и решила от-
править ей платки, которые 
были частью наряда казачек. 
Один из них - с особенной 
историей. Ярко-оранжевый 
покров ей подарил отец пе-
ред тем, как уйти на Великую 
Отечественную войну. Папа 
погиб, а платок женщина хра-
нила всю жизнь в память о 
защитнике.

- Пусть он принесет удачу, 
будет талисманом от всех 
бед, - сказала пенсионерка, 
отдавая семейную реликвию 
волонтерам.

Когда краснодарские до-
бровольцы отправились в 
зону СВО с очередной гу-
манитарной миссией, они 
передали слова Веры Про-
кофьевны и ее подарки ме-
дику. Светлана обещала но-
сить казачьи платки осенью 
и зимой - с 
ними теп-
ло и не 
страшно.

Шаль, подаренная 
отцом, уехала 
в зону СВО

КСТАТИ

Лучших спецназовцев наградили 
медалями в Армавире

Боец 
приехал 
в отпуск 
жениться

Видео - на 
сайте kp.ru

Мария и Валерий много лет счастливы 
вместе. А теперь уже официально.

Боец СВО, 
расписавшийся 
с возлюбленной 
спустя 23 года 
совместной жизни, 
вновь едет 
на передовую.

Старшина медслужбы Светлана 
Чинякова (справа) пообещала 
носить платок, как похолодает.
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У разрушения плотины Ка-
ховской ГЭС много послед-
ствий - затопление россий-
ских городов и сел на берегу 
Днепра, уничтожение нашей 
береговой линии обороны, 
обмеление Каховского во-
дохранилища, по которому 
противник попробует пойти в 
хваленый «контрнаступ». Но 
это все сегодняшнее. А есть 
и последствия, отложенные 
по времени: как повлияет ис-
чезновение водохранилища 
на мелиорацию, на сельское 
хозяйство, на климат и в ко-
нечном счете - на будущее 
новых аграрных российских 
территорий?

Чтобы разобраться в этом 
вопросе, я зашел в министер-
ство сельского хозяйства Хер-
сонской области. Оно сейчас 
расположено в Геническе. 
Пока Херсон временно ок-
купирован, тихий зеленый 
городок на берегу Азовского 
моря выполняет роль столи-
цы Херсонской области. Ред-
кий «Хаймарс» долетает сюда, 
в основном падает ближе к 
середине Днепра.

НЕ ХВАТАЕТ РАБОЧИХ РУК
Министерство находится 

в здании, о котором нель-
зя предположить, что здесь 
сидят важные чиновники. В 
соседних кабинетах продают 
товары, предлагают услуги, 
делают массаж и красят во-
лосы. Ну ничего не подела-
ешь, где смогли, там и раз-
местились.

Фотографироваться для га-
зеты чиновники не хотят, фа-
милии не называют - у мно-
гих остались родственники с 
той стороны, никто не хочет 
им навредить. Со мной вы-
звался поговорить сотрудник 
по имени Александр:

- В Херсонской области 
больше 5 тысяч фермерских 
хозяйств, не считая приуса-
дебных. И было 8 тысяч гек-
таров закрытых водоемов. 

Там рыбу разводили: та-
рань, карпа, сазана, судака. 
При разрушении дамбы часть 
этой рыбы выбросило на бе-
рег, а другую - смыло в Чер-
ное море.

- Землю поливали водой из 
Каховского водохранилища?

- Да, днепровской водой. 
Площадь полива была одной 
из самых больших в СНГ - 
400 тысяч гектаров. Пере-
стаем поливать - урожай 
падает на 20%, а кукуруза и 
соя - вообще на 70%. Теперь 
поменяется посевная карта, 
влаголюбивые культуры пока 
не будут больше сажать. Ри-
са, например, какое-то время 
точно не будет.

- А что будет?
- Есть культуры, которые 

в поливе особо не нуждают-
ся. Например, пшеница. Но 
ее будет где-то 45 центне-
ров с гектара. А с поливом - 
60 - 70 центнеров. Корма для 
скота будет поменьше, от это-
го несколько снизится пого-
ловье. Одно за другое…

- Теперь полив невозможен?
- Ну как. Будут добывать 

воду из скважин, для мелких 
садовых хозяйств этого долж-
но хватить. Но есть и другая 
проблема (она, правда, была 
и до обрушения плотины) - 
нехватка рабочих рук. Раньше 
на сборку урожая приезжали 
рабочие с Западной Украи-
ны, теперь это невозможно. 
Сборщикам клубники пред-
лагали по 5 - 7 тысяч рублей 
в день и все равно собирали 
только половину. А сейчас 
кто приедет? Какая Западная 
Украина?

- А местных вернуть же мож-
но? Придется отстроить села 
заново?

- Люди вернутся, как только 
боевые действия прекратятся. 

Мы уже создаем комиссию, 
чтобы оценить урон, компен-
сировать людям ущерб.

ВОДЫ НЕТ, И СКВАЖИНЫ 
НЕ ПОМОГУТ

- В год в Херсонской обла-
сти собирали 300 тысяч тонн 
кукурузы и 200 тысяч тонн 
сои, - рассказывает мне еще 
один сотрудник министер-
ства Алексей. - Кукуруза и 
соя пока встанут на стоп. 
Для них нужно много воды. 
В этом году еще соберем уро-
жай, а в следующем уже не 
будут сеять.

- Что станет с полями, где 
они росли?

- Пустовать не будут - под-
солнечником засеют, ему ни-
что не грозит. Даже в этом 
году можем успеть посеять и 
урожай собрать.

- А что со знаменитыми хер-
сонскими арбузами?

- С ними попроще. Арбузам 
и дыням сильный полив не 
нужен. В этом году полови-
на посадок уничтожена, но в 
следующем их же можно по-
садить заново. А вот с ово-
щами будет сложнее: помидо-
ры, огурцы, перец, баклажан, 
лук, капуста - им нужна вода. 
Такого урожая, как раньше, 
пока не будет.

- Можно с этим что-то сде-
лать?

- Если какой-то уровень во-
ды в Каховском водохрани-
лище сохранится, придется 
прокладывать дополнитель-
ные трубы для ее подачи. По-
лив можно организовать и из 
артезианских источников, но 
там вода слишком соленая. 
Так что перебарщивать нель-
зя - иначе будет засоление по-
чвы и земля может стать не-
пригодна. А восстанавливать 
ее дорого и сложно.

- А если артезианские сква-
жины будут на полив работать, 
питьевой воды хватит?

- С этим и раньше было не-
просто. Горизонт подземных 
вод снизился. В Ивановском 
районе (14 тысяч жителей) 
не было питьевой воды из-
за засоления подземных ис-
точников. Подавали воду по 
Каховскому магистрально-
му каналу. Теперь придется 
завозить. И это не только с 
Ивановским районом.

«ТАКОГО ХОРОШЕГО 
ГОДА ДАВНО НЕ БЫЛО»

Непростая, конечно, си-
туация. Но сами фермеры 
на земле смотрят в будущее 
с нескрываемым оптимиз-
мом. Ситумер Ниметуллаев - 
директор «Агрохолдинга Со-
юз», до 2014 года был главой 
администрации в Геническе. 
В 2014-м Ситумер основал 
общественную организацию 
«Къырым бирлиги», она 
объединила 12 тысяч крым-
ских татар, выступающих за 
мир с Россией. От преследо-
вания боевиков «крымско-
татарского меджлиса» был 
вынужден уехать в Крым. Его 
хозяйство разворовали, ма-

стерские разрушили, технику 
сожгли. Вся земля была пере-
писана на «своих». Но с на-
чалом СВО Ситумер вернулся 
домой. Сейчас он управляет 
20 тысячами гектаров своей 
земли, хотя до сих пор офи-
циально не является ее соб-
ственником. В подчинении у 
фермера - более 100 сотруд-
ников.

- У нас рапс, пшеница, под-
солнечник, - рассказывает он 
мне. - Но только на половине 
земель. Другая - пойдет под 
пары, то есть будет собирать 
влагу, а осенью посеем пше-
ницу. Я на земле с 84-го года 
и скажу вам, что такого благо-
приятного времени для сель-
ского хозяйства еще никогда 
не видел. В Херсонской об-
ласти такие осадки были! А у 
нас как говорят: когда дождь 
идет, деньги на голову пада-
ют. Будет хороший урожай. 
Аллах помогает.

- Получается, последствия 
потопа вас почти не затронули?

- Сажать сою, конечно, эко-
номически выгоднее, но мы и 
без нее справимся. Каховское 
водохранилище - самая боль-
шая оросительная система в 
Европе. Она обеспечивала во-
дой всю Херсонскую область. 
Но я верю в Россию - каналы 
удастся восстановить. Вот ни-
кто не верил, что Крымский 
мост построят, а я верил. А 
Каховскую ГЭС восстано-
вят. Государство нас в беде 
не оставит. Да, сейчас для 
Херсонской области боль-
шое горе. Даже во время вой-
ны фашисты давали людям 
пить, а эти националисты, 
вон, смотрите…

Ситумер в 2014 году помо-
гал организовывать «Анти-
майдан» в Киеве, в прошлом 
году поддерживал референ-
дум о независимости Хер-
сонской области. А еще была 
такая история: в 2008 году, 
во времена Ющенко, в Гени-
ческ приехало два автобуса 
с Западной Украины, около 
80 боевиков. Здесь стояла во-
инская часть МАРС-75, ре-
гулировавшая направление 
кораблей Черноморского 
флота. Ее хотели захватить и 
уничтожить. Боевики начали 
ломать ворота части. Ситумер 
собрал уважаемых людей из 
числа крымских татар, они 
пробили колеса и начали рас-
качивать автобусы, пытаясь 
перевернуть. Боевики испуга-
лись и разбежались. В газетах 
тогда написали, что проблему 
решили морпехи. Но это бы-
ли обычные фермеры.

ЧЕРЕШНЯ ЕСТЬ,  
НО МАЛО

Из Херсонской области, 
известной своими арбузами 
и помидорами, я поехал в 
соседнее Запорожье, славя-
щееся черешней. Она даже 
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«Такого благоприятного 
времени для сельского 

хозяйства я еще не 
видел», - говорит 

директор «Агрохолдинга 
Союз» Ситумер 
Ниметуллаев.

«Коц. Аналитика с именем» -  
авторская программа военкора Александра Коца.  

Включайте Радио «КП» по четвергам в 19.00

Что ждет плодородные 
поля Херсонской 
и Запорожской 

областей 
после разрушения 

Каховской ГЭС?

  Григорий КУБАТЬЯН,   

   военкор «КП»    

Часть полей  
и хозяйств оказались 

затоплены. В этом году 
урожая тут не будет,  

но стоит задача 
вернуть их в оборот, 
когда сойдет вода.

Здесь раньше был город-сад,       а теперь…
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Александр ГАМОВ

Новые фрагменты этой 
беседы из программы 
Павла Зарубина «Москва. 
Кремль. Путин».

Вчера на странице Павла Зарубина в 
соцсетях появилось еще несколько виде-
оцитат трехчасового общения Президента 
России с военными корреспондентами. 
Напомним, оно состоялось в четверг, 
15 июня. Вопросы президенту задавали 
в том числе и военкоры «Комсомолки» 
Александр Коц и Дмитрий Стешин.

✔ «Я разговариваю напрямую с коман-
дирами батальонов, полков, дивизий…»

Путин:
- По поводу информации. Она же сте-

кается по большому количеству каналов. 
Кроме того, что я время от времени раз-
говариваю напрямую с командирами бата-
льонов, бригад, полков, дивизий. Причем я 
делаю это как? Когда докладывает высшее 
военное руководство: на этом участке 
происходило то-то и то-то, так-то и так-то, - 
я частенько говорю: «Хорошо, с коман-
диром бригады можно переговорить?»  - 
«Он сейчас в бою». - «Хорошо, тогда - ког-
да освободится». Напрямую, понимаете.

Но и это далеко не все. Вы люди уже 
опытные. Я вам скажу, противник… Ну, 
допустим, противник, средства связи 
вам известны, и противник пользуется 
этими средствами связи, и мы, и они нас 
слушают, и мы. И очень многое стекается 
ко мне. Кстати говоря, то, что я вам го-
ворил о потерях противника, они между 
собой в разговорах это подтверждают. 
Каналов много. Но, Андрюш (обращение 
к военкору. - Авт.), ваш канал не лишний.

✔ «Наши СМИ - с нами»
Военкор:
- В Марьинке работают ребята героиче-

ски, это правда.
Путин:
- Абсолютно.
Павел Зарубин (текст за кадром): «Пути-

на спросили, что бы он сказал не только 
кадровым военным, но и добровольцам».

Путин:
- Что же мы можем пожелать? Им не 

только пожелать, а их надо поблагода-
рить за эту мотивацию и готовность за-
щищать нашу общую большую Родину. 
Ну, вы знаете, я в контакте с ними, звонил 
даже командиру туда, как раз на Марьинке 
которые воюют. Вы знаете, что мне понра-
вилось? Вот я ему позвонил, а потом по-
звонил командиру, который координирует 
работу и чеченских подразделений, и под-
разделений Минобороны. Хотя это тоже 
минобороновские подразделения. Ну, не 
знаю, наверное, здесь ничего такого осо-
бенного нет, но я им задал вопрос: «Как 
у вас с ребятами-чеченцами выстроены 
отношения, как вы оцениваете их?» Не 
задумываясь ни одну секунду, говорит: 
«Я в них абсолютно уверен».

Военкор:
- Братья.
Путин:
- Да. В эту же секунду. Это большое 

наше преимущество, преимущество 
России, что мы вместе с вами, я хо-
чу это подчеркнуть. Потому что здесь 
средства массовой информации имеют 
огромное… Работа СМИ имеет огромное  
значение.

Мы вместе с вами за последнее время, 
за последние годы выстроили такое в осно-
ве своей единство российского общества. 
Оно и в ходе военных действий, военной 
операции, конечно, проявило нужную Рос-
сии сплоченность.

Понимаете, в эту же секунду, я не успел 
вопрос закончить, он мне сразу сказал: 
«Абсолютно уверен».

✔ «На Запорожском направлении три 
брата воевали…»

Путин:
- И сейчас с ребятами разговаривал, и 

раньше, когда разговаривал с людьми, 
которые получили ранения, спрашиваю: 
«Вот сейчас в госпиталь, а дальше какие 
планы?» - «Вернусь в зону СВО, вернусь 
к своим товарищам». Фактически все. 
Ну, стало известно, что в одном месте, 
Юнус-Бек (видимо, речь - о замминистра 
обороны, генерал-полковнике Евкуро-
ве. - Авт.), кстати, мне рассказывал, на 
Запорожском направлении три брата 
воюют. Мне пришлось позвонить старше-
му, я сказал: «Знаете, вы старший, при-
нимайте решение, но одного из братьев 
отправляйте из зоны боевых действий». 
Ну, три сразу там воюют.

Военкор:
- Это как одного из братьев-десантников 

чуть ли не силой возвращали.
Путин:
- Да.
Военкор;
- Был эпизод.
Путин;
- Брат у него погиб. Да, позвонил ему 

и говорю: «Я считаю, что вам нужно пе-
рейти в другое место службы». - «Нет, я 
не могу, я должен за брата отомстить». 
Я уж и так, и так - нет. Потом пришлось 
сказать: «Это приказ Верховного глав-
нокомандующего». Он говорит: «Есть». 
Честное слово.

✔…И про Залужного
Военкор:
- Владимир Владимирович, Залужный… 

(Главнокомандующий ВСУ. - Авт.)
Путин:
- А где он, Залужный?
Военкор:
- Целый канал есть такой - «Где Залуж-

ный».
Путин:
- Я знаю. Мне кажется, что я знаю. Ну, 

вы у него спросите, где он. Но для этого 
нужно перейти на иностранный язык. Мне 
кажется, что он за грани-
цей. Я могу ошибаться…

изображена на въезд-
ном указателе в 
Мелитополь. Но 
по дороге в город 
я встретил лишь 
одного продавца, 
выставившего свой товар. 
Дядька крупный, налитый 
розовой силой, как спелая 
ягода:

- Нет вообще черешни! - 
вздыхал он, насыпая горсть 
за горстью, при цене за кило 
250 рублей даже на сто руб-
лей получился целый мешок. - 
Слишком много влаги, дожди, ло-
пается ягода. Парадоксы сельского 
хозяйства: за одну и ту же погоду 
одни фермеры благодарят небеса, 
другие - ругают.

- У вас два вида черешни, а какая 
разница? - поинтересовался я.

- Это один сорт, а это другой, - 
разъяснил продавец, посмотрев на 
меня как на балбеса-школьника.

Но объяснение показалось мне 
неубедительным. Поэтому я заехал 
в сад Филибера, он же сад Корвац-
кого. У дворянина Филибера была 
там когда-то дача, а земский врач 
Корвацкий в этом саду выращивал 
черешню, которая и растет до сих 
пор. В саду гуляют и катаются на ве-
лосипедах горожане, но от плодовых 
деревьев их отделяет заградительная 
лента и хромой, но внимательный 
сторож. Сто человек пройдет, и не 
будет урожая, а его тут и так мало.

Сад принадлежит государственно-
му предприятию ГУП ГЗО. Вообще-
то это ГЗО занимается зерном, но и 
знаменитая мелитопольская черешня 
тоже в их ведении - половина поса-
док Запорожской области и, соот-
ветственно, половина урожая.

- На вас-то как скажется обмеление 
Каховского водохранилища?

- Мы пока не знаем, что будет, - от-
ветил один из сотрудников. - Точно 
не будет полива. Не будет полива - не 
будет испарения воды. Не будет ис-
парения - не будет дождевых облаков 
и дождей. Так вся область может пре-
вратиться в пустыню.

Звучит жутковато, но если цель за-
падных «хозяев мира», вообразивших 

себя конями апокалипсиса, 
была в том, чтобы в цветущей 
Украине устроить пустыню, 
а на планете - голод, то они 
двигаются в верном направ-

лении.
Пока до этого далеко, во-

дохранилище еще полно-
стью не обмелело. Точно 
известно, что пострадают 
фруктовые сады: груши, 

яблоки, сливы, персики, абрикосы. 
Но черешня должна выжить. Ей хва-
тает весенней влаги, да и сырость она 
не очень-то любит. В засушливый 
сезон урожай будет лучше, чем во 
влажный.

- В этом году мы хотели сажать ви-
ноград, но какой теперь виноград, - 
рассказала сотрудница, занимающа-
яся садами и просившая не называть 
ее имя. - Мы не сможем компенсиро-
вать ситуацию с помощью скважин. 
У нас нет столько насосов. Персики, 
яблоки, черешня - все поливались из 
Каховского канала. Фрукты будут, 
но худшего качества, и урожайность 
снизится.

- И черешни?
- Ну на ней в ближайшее время 

это не скажется. Ее, конечно, по-
лезно полить, но нехватку воды она 
выдержит.

- А вот дожди были.
- Поэтому и потрескалась вся в 

этом году. Выжило лишь 30% от 
урожая - даже 100 тонн не наберет-
ся, это очень мало. У треснувшей 
нетоварный вид, и далеко увезти ее 
невозможно, максимум - в Крым. 
Так что в Москве о ней в этом году 
и не вспоминайте.

- И даже более поздние сорта ситуа-
цию не спасут?

- А они уже созрели. Это Крупно-
плодная, Мелитопольская черная, 
Удивительная, Талисман. А ранних 
сортов - таких как Мелитопольская 
ранняя, Валерий Чкалов, Дилемма, в 
этом году и не было почти. В следую-
щем - посмотрим, может, и 1000 тонн 
удастся снять, но пока так.
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Черешня - визитная карточка Запорожья.  
В этом году ее будет мало - и 100 тонн не наберется.  

Но аграрии не отчаиваются - в следующем хотят снять 1000 тонн.

Здесь раньше был город-сад,       а теперь…

Александр Коц рассказывает  
о встрече президента с военкорами - 
читайте на сайте

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир ПУТИН -  
на встрече с военкорами:

Командир бригады в бою? 
Можно с ним поговорить, 
когда освободится?
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РОСТОВСКИЙ ПАЦАН
Стас приехал в Донецк в 

воскресную увольнительную 
из многострадальной Ма-
рьинки. Топоним, ставший 
известным всему миру, сим-
вол кровопролитных боев и 
отчаянных штурмов. Имен-
но там стоит его батальон, 
названный в честь Ильи Му-
ромца.

Я очень давно познакомил-
ся со Стасом Смагиным, ро-
стовским политологом и жур-
налистом. В 2018 году мы с 
ним безобразно разругались в 
интернете по поводу Минских 
соглашений и одновременно 
забанили друг друга.

Но у Бога были другие 
планы на наши отношения. 
В 2021-м я встретил Стаса в 
воевавшем тогда Карабахе - в 
группе российских журнали-
стов и политологов. Мы поми-
рились, конечно. Следующая 
встреча - осенью 2022-го в ле-
дяном Донецке. Стас приехал 
сюда добровольцем, не дожи-
даясь мобилизации. На мой 
идиотский вопрос «Зачем?», 
ответил прямо:

- Столько лет говорить про 
Донбасс и остаться в сторо-
не, в тылу? Меня оппонен-
ты в дискуссиях все время 
отправляли в окопы. Ну, я 
прислушался! Я же ростов-
ский пацан, а за базар при-
нято отвечать.

В Донбассе все сомнения 
исчезли. Стас рассказывает 
совершенно классическую 
историю. У каждого живущего 
здесь в памяти есть что-то по-
добное. У меня - мальчик Ар-
темка, с которым я от обстрела 
поселка Зайцево прятался под 
цоколем дома. И с каждым 
прилетом Артемка хохотал: 
«Бух!» Когда я спросил, сколь-
ко ему лет, Артемка показал 
на пальчиках 4, и я понял, что 
он всю жизнь прожил вот так. 
За что и перед кем он столь 
страшно провинился?

У Стаса оказался похожий 
сюжет, его перепахавший:

- Я приехал в Донецк осе-
нью, помнишь, его тогда 
минами-лепестками закиды-
вали? Идет по двору мальчик 
с мамой, наверное, только го-
ворить начал, и так ей строго: 
«На листья не наступай! Там 
мина-лепесток прячется!» По-
нимаешь, «мина-лепесток» 
среди его первых слов! Я 
утвердился в мысли, что все 
правильно сделал.

МЕЖДУ ОКОПАМИ 
И СПРАВКАМИ

Кем он будет в СВО, Стас не 
знал, но был готов ко всему. 
Это было гениальное решение 
командования - бросить пре-
красного полемиста и убеж-
денного «сепара» не на поднос 

боеприпасов, например, а на 
идеологический фронт. Впро-
чем, окопы и там все те же - 
земляные. И спустя полгода 
это отразилось на Стасе - лицо 
заострилось, обветрилось. Ис-
чезла благообразность экспер-
та из телестудии.

Я по наитию представ-
лял себе специфику работы 
замполита-политрука и не 
ошибся в вопросе:

- Бумажной работы много?
Стас вздохнул:
- Военная бюрократия - са-

мая злая. А есть еще стык бу-
мажной бюрократии и работы 
с людьми. Общение с родней 
погибших. Моя обязанность 
их известить. Представляешь, 
как это? Иногда, кажется, луч-
ше уж самому «задвухсотить-
ся» (погибнуть. - Ред.)…

Мы помолчали, Стас про-
должил:

- Известил, а дальше начи-
нается самое тяжелое. Я веду 
семью, помогаю оформить все 
выплаты. Как правило, задним 
числом начинают требовать 
все новые и новые справки…

- Что у тебя за бойцы?
- Донецкие разные, кто-

то успел повоевать в 2014-м, 
кто-то вообще оружие в руки 
не брал, но сейчас появились 
ребята с Урала.

- А в работе с бойцами в чем 
твоя задача?

Стас отчеканивает:
- «Донести до личного соста-

ва смысл нашей борьбы». По-
литрук должен быть все время 
с бойцами, не в тылу. Но про-
сто с ними быть - мало, нужно 
показывать, что ты «вывозишь 
за свои слова», что ты не про-
сто «звиздобол-затейник». Ты 
не должен врать ребятам.

- И что ты им говоришь?
Стас долго перечисляет, за 

что мы НЕ сражаемся (эти 
проблемы страны всем хоро-
шо известны), а потом доходит 
до главного - за что бьемся:

- За дедов и за будущее на-
ших детей, за Россию древ-
нюю и еще невиданную. Во-
обще у бойцов нет сомнений, 
если мы не победим, России 
не станет и нас ждет печальное 
будущее. Донбасским ребятам 
я объясняю, что вы теперь не 
только за свой дом сражае-
тесь, а за огромную страну, 
она ваша.

- А мобилизованным что го-
воришь?

- Что они сражаются и за 
свои дома. За детей, которые 
пишут письма на фронт. Про-
сто беру письмо и зачитываю.

А потом, мои же ребята 

видят, кто к ним приезжает. 
Тот же Джанго и Лундстрем. 
Да просто ансамбль самодея-
тельный из Сибири приезжал 
за свой счет, в отпуска! 

- У нас тоже через домовой 
чат соседи самоорганизова-
лись, - киваю я. - И в редак-
ции есть волонтерская ячейка. 
А жена моего коллеги, журна-
листа из «Комсомолки», про-
сто носков навязала и в каждый 
вложила пачку сигарет, я их раз-
возил зимой по фронту.

- А у меня однокурсник со-
седей по ростовскому району 
организовал. Вот мы и имеем 
поток народной поддержки, 
а бойцы это хорошо видят. И 
понимают, что на снарягу, ко-
торую им привезли, бабушки 
сдавали мятые тысячи, а до-
рогущие тепловизоры купили 
бизнесмены. Люди хоть и бо-
гатые, но наши, за нас.

БРЕЖНЕВ 2.0
Я говорю Стасу, что по 

фильмам и книгам мы немно-
го представляем политработу 
в Красной армии. В Третьем 
рейхе, столкнувшись с нашим 
институтом политруков и оце-
нив его эффективность, тоже 
захотели завести себе что-то 
подобное. Но было поздно. А 
вот у нынешнего противника 
как с идеологической работой 
на передке?

- У них государство Украина 
- «коллективный замполит». 
Пусть идея превосходства 
украинской нации бесконеч-
но ложная и не выдерживает 
критики, но оформлена она у 
них четко, двойных толкова-
ний не допускает. «Истинные 
украинцы будут пановать, а 
остальные на них работать, в 
свободной от москалей евро-
пейской Украине». «Грани-
цы 91-го года и захват новых 
территорий». Для идеологиче-
ских украинцев все предельно 
понятно.

- У нас когда возродили зам-
политов?

- Политуправление армии 
появилось в 2018-м, воз-
родили значит. Я - замко-
мандира роты по военно-
политической работе. Мою 
должность в донецких армей-
ских корпусах ввели полтора 
месяца назад.

- Кто ты по званию?
- Сейчас рядовой, но доку-

менты на лейтенанта ушли в 
Москву. Жду.

- Став замполитом, ты пе-
ресмотрел военную судьбу 
Брежнева? - спрашиваю вне-
запно. - Помню, как любили 
угорать в перестройку над его 
«Малой землей» люди, кото-
рые ни разу под артобстрелом 
не были. А Леонид Ильич в 
военные годы был настоящий 
замполит, боевой, не штабной!

- Веришь, к тебе шел и 
Брежнева вспоминал.

- Часто ты на передовой?
- Так Марьинка и есть пере-

довая, очень тяжелая. Мы не 

штурмовое подразделение, 
но на штурмы у нас ребята 
ходят. Наш блиндаж, через  
50 метров уже украинские по-
зиции.

- Были моменты, когда твое 
присутствие как политрука бы-
ло необходимо?

- У нас одна позиция была 
в старом доме, он обвалился, 
под завалами осталось пяте-
ро, их нужно было вытаски-
вать, мы слышали их крики. 
Я руководил группой ребят. Я 
их не знал до этого дня. Пять 
минут разбираем завал, потом 
пережидаем обстрел. Потом 
прилетает «птичка», начинает 
на нас что-то сбрасывать. Мне 
не пришлось говорить какие-
то лозунги, убеждать их. Они 
просто видели, что я работаю, 
не убегаю, и делали то же са-
мое. Переждали обстрел, я им 
говорил: «Пойдемте, еще по-
работаем». И они шли. Одно-
го парня спасли, выжил.

ЗАЧЕМ  
ЕЩЕ И БАТЮШКИ

Знаю, что Стас верующий.
Раньше это звучало бы 

странно - воцерковленный 
замполит.

Можно было за такое и без 
партбилета остаться, и без 
должности. Но времена из-
менились. Кроме замполитов, 
появилось еще одно отдель-
ное явление - священники на 
фронте. Они нужны здесь?

- Лишь бы это явление не 
было формальным. Знаю, что 
есть структура по взаимодей-
ствию армии и РПЦ. И есть 
просто батюшки, которые 
приезжают к нам из других 
городов. Кто по послушанию, 
кто по душевной потребно-
сти. Есть донецкие батюш-
ки. Это в дополнение к штат-
ным капелланам, которые не 
в каждом полку.

Стас рассказывает историю 
про молебен в одном из под-
разделений. Когда в конце 
службы батюшка начал кро-
пить святой водой, какой-то 
боец потерял сознание. Стали 
его приводить в чувство, рас-
стегнули форму, а у него на 
груди наколка с Бафометом 
в сатанинской пентаграмме. 
Стас смеется: «Работают свя-
тая вода и Божье слово!»

Спрашиваю, возможна ли 
конкуренция между замполи-
том и капелланом? Стас такой 
расклад отвергает:

- На практике все гармо-
нично. Батюшка - это пси-
холог в рясе, а замполит - пси-
холог в форме. Задачи у нас 
сходные, мы дополняем друг 
друга. Батюшка утешит, под-
бодрит, напомнит про жизнь 
вечную. Замполит - замоти-
вирует, а если нужно - будет 
примером. Не только верую-
щему, но и атеисту.

Разговор между боями

Страшные тайны 
подземного города  
под Соледаром.  
Читайте репортаж Дмитрия 
Стешина на сайте KP.RU

Из политических ток-шоу на ТВ  
он ушел в окопные политруки: 

«За базар ответил»

Ростовский политолог Стас Смагин раньше 
выступал на телешоу, а теперь - боевой политрук. 

Спорит с противником через прицел автомата.

Дмитрий СТЕШИН

Год назад мы остро осознали, как нам 
нужны настоящие комиссары времен 
Гражданской или политруки Великой 
Отечественной. Не сразу, но они стали 
появляться на фронтах СВО. С одним 
из таких поговорил военкор «КП».
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Алексей ИВАНОВ

ПОД ГАТЧИНОЙ ПОЯВИТСЯ 
ГРАНДИОЗНЫЙ 
МЕМОРИАЛ

- Владимир Ростиславович, 
в России за последние годы при 
поддержке РВИО появились 
великолепные мемориалы, та-
кие как Ржевский солдат или 
Александр Невский с дружи-
ной на берегу Чудского озера. 
Какие-то еще проекты такого 
же размаха планируются?

- Много. Только на но-
вых территориях у нас будет 
15 точек, которые мы вос-
станавливаем. Уже сделали 
Саур-Могилу - это главный 
мемориал в Донбассе, как 
Мамаев курган в Сталин-
граде или Брестская крепость 
в Белоруссии. Восстановили 
мемориал молодогвардейцам 
в Краснодоне.

В Ленинградской области 
у нас огромный проект мас-
штаба Ржевского мемориала, 
посвященный теме, которую 
мы много лет продвигаем 
в общественном сознании, - 
память о геноциде народов 
СССР фашистами. В рамках 
международного права при-
знан геноцид в годы Второй 
мировой войны в отношении 
трех народов - евреев, цыган 
и локальный геноцид сербов. 
Но тема геноцида народов 
СССР никогда не подни-
малась. В действительности 
в результате спланированной 
нацистами деятельности по-
гибли, по самыми минималь-
ным подсчетам, 13 миллио-
нов мирных граждан СССР. 
Наши потери мирного насе-
ления в годы Великой Оте-
чественной гораздо больше, 
чем потери на фронте. Более 
миллиона погибших жителей 
блокадного Ленинграда - это 
что? А десятки тысяч мирных 
жителей, которые погибли 
за один день в Сталинграде 
во время налета в конце ав-
густа 1942 года? 

- Уже известно, где будет 
Мемориал жертвам геноцида?

- Да, известно, есть проект. 
Стройка идет полным тем-
пом, с опережением графика. 
Памятник будет находиться 
в Гатчинском районе Ленин-
градской области. Выбрано 
место не случайно - близко 
к аэропорту Пулково. И ту-
ристам будет удобно. Кроме 
того, по соседству с местом ме-
мориала находилась так назы-
ваемая детская спецбольница. 
Туда собирали детей в возрас-
те от 7 лет и откачивали у них 
кровь немцы. Считалось, что 
детская кровь очень полезна 

для раненых солдат вермах-
та. Детей держали как дойных 
коров. Кровь качали, а когда 
она переставала возобнов-
ляться, их прогоняли. Кто мог 
уползти. Многие погибали там 
же в овраге, умирали от обе-
скровливания, истощения. 

- Медиагруппа «Комсо-
мольская правда» совместно 
с РВИО будет выпускать книгу 
«Геноцид», посвященную этой 
теме.

- Да, большой альманах. 
Мы очень благодарны «Ком-
сомолке», что она вместе 
с нами в эту идею вписалась. 
Идея тяжелая, страшная. Мне 
бы хотелось, чтобы к момен-
ту выхода книги уже появил-

ся мемориал или мы увиде-
ли его финальный проект.

СИЛИКОНОВАЯ ДОЛИНА 
XIX ВЕКА

- В дни Петербургского фо-
рума вы закладывали памят-
ник министру просвещения XIX 
века графу Уварову, читали 
лекцию про обер-прокурора 
Синода Константина Победо-
носцева. Вы намеренно возвра-
щаете доброе имя деятелям, 
которые ранее, по крайней ме-
ре в советской науке, счита-
лись не совсем правильными...

- Да, «мракобесы и реак-
ционеры».

- Много таких имен вы еще 
собираетесь вернуть?

- Конечно. Велика и обиль-
на наша история. Я никого 
не хочу идеализировать. Они 
все были со своими тарака-
нами. Но это были пораз-
ительно интересные люди. 
Большие ученые, мыслители, 
люди со стержнем, со своим 
представлением о добре и зле. 
И каждый из них был идеа-
листом своего рода. У меня 
идея памятника Уварову ро-
дилась, после того как я про-
читал лекцию о нем в рамках 
своего цикла. Я по-другому 
посмотрел на этого челове-
ка. Он фактически является 
воссоздателем Петербургско-
го университета. Формально 
Петербургский университет 
отмечает 300-летие в сле-
дующем году, создан одно-
временно с Академией наук 
Петром I. Но это формально. 
Реальное решение о создании 
Петербургского университета 
во всей его мощи, с множе-
ством факультетов, с привле-
чением лучших российских 
и иностранных преподавате-
лей принимал Уваров.

- Про Уварова из школьного 
курса в основном все знают три 
слова...

- Православие, самодер-
жавие и народность. И ни-
кто не понимает, что он имел 
в виду под этим. Потому что 
деталей дальше никто не чи-
тал. Будучи сам православ-
ным и апологетом церковной 
темы, граф Уваров создал 
фактически Силиконовую 
долину середины XIX века. 
Самое технологически про-
двинутое учреждение в Ев-
ропе - Пулковскую обсерва-
торию. Это личный проект 
графа Уварова. И это имен-

но он уговорил императора 
Николая I снять ограниче-
ния на выезд преподавателей 
за рубеж. И организовывал 
за бюджетный счет поездки 
лучших преподавателей, сту-
дентов и выпускников в ев-
ропейские университеты, 
где они обучались и возвра-
щались потом преподавать 
в Петербург и Москву.

«МНОГООБРАЗИЕ 
УЧЕБНИКОВ - 
ЭТО ВЕЛИКАЯ ЛОЖЬ 
НАШЕГО ВРЕМЕНИ»

- Для чего создается единый 
учебник истории?

- Многообразие учебни-
ков - это великая ложь на-
шего времени, как говорил 
Константин Победонос-
цев. Якобы это приведет 
к какой-то конкуренции. 
Этим оправдывались ком-
мерческие интересы, пом-
ноженные на невнимание 
к содержанию, - вот так 
я скажу деликатно. Мини-
стерство просвещения за-
нялось своей работой, заня-
лось ею очень качественно 
и глубоко. У нас работает 
межведомственная комис-
сия по просвещению, и в ее 
рамках работают лучшие 
ученые, академики. Времени 
очень мало. Первый учебник 
по истории СССР писался 
три года. Мы пишем учебник 
за три месяца.

- Что будет в нем нового?
- Там много новых глав, 

про СВО, в частности. Ста-
рый текст меняется пример-
но на 50 - 70%. Остальное 
компилируется, собирается 
все лучшее. Это новый ме-
тодический материал, там 
очень много рассказов о лю-
дях - личности, портреты 
(этого не было). Мы убира-
ем всю ненужную статистику. 
Мы делаем очень плотный 
макет - там гораздо больше 
информации на страницу 
текста, чем было раньше. Там 
будут ссылки с QR-кодами 
на художественные филь-
мы, на сериалы, на художе-
ственную литературу. Сейчас 
учебник делаем для старших 
классов. И дальше уже в более 
спокойном режиме мы за год 
поставили мобилизационную 
задачу сделать учебники для 
всех классов, начиная с 5-го 
и по последний.

- Но СВО еще не закончена, 
придется второе издание тогда 
выпускать.

- Дополним, ничего страш-
ного. День победы в СВО 
мы обозначим, не сомне-
вайтесь.

Председатель 
Российского военно-

исторического 
общества (РВИО) 

дал интервью 
«Комсомольской 
правде» на полях 
Петербургского 

международного 
экономического 

форума. Владимир 
Мединский.
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Так будет выглядеть мемориал под Гатчиной  
в память о мирных гражданах Советского Союза, 

погибших во время Великой Отечественной войны. 
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На обновленном мемориале  
Саур-Могила появились образы героев 

специальной военной операции.

Владимир МЕДИНСКИЙ:

День победы в СВО  
в новом учебнике истории 
обозначим, не сомневайтесь
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

ЧТО НЕ ЗАПРЕЩЕНО - 
РАЗРЕШЕНО

Закон «О кооперации в 
СССР» был принят 26 мая 
1988 года. С этой даты ведет-
ся отсчет современного оте-
чественного капитализма, а в 
календаре профессиональных 
праздников она отмечена как 
День предпринимателя.

Ох и сумасшедшее же было 
время! Оказалось, что день-
ги, которых советским людям 
вечно не хватало, лежали под 
ногами и могли достаться вся-
кому, кто не ленился их под-
нять. Если раньше товарную 
целину отваживались под-
нимать лишь подпольщики-
цеховики, которые внутри 
советского планового хозяй-
ства как-то ухитрялись ор-
ганизовывать производство 
джинсов, футболок с Джо-
ном Ленноном на груди или 
полиэтиленовых пакетов с 
«Ковбоем Мальборо», то по-
сле принятия закона о коопе-
рации в погоню за прибылью 
ринулось чуть ли не полстра-
ны.

Кооперативы получили ши-
рочайшие возможности. «Все, 
что не запрещено, разреше-
но» - официальный лозунг тех 
лет.

- У нас был семейный ко-
оператив, мы шили зимние 
шапочки, - рассказал «КП» 
профессор Финансового уни-
верситета при Правительстве 
РФ Александр Сафонов. - Пе-
тушки и с помпончиками. Ку-
пили машинку, сестра на ней 
вязала что-то повеселее, чем 
то, что было в продаже, и при-
шивали помпончики. Их сами 
делали из ниток мулине, а по-
том стали срезать с недорогих 
покупных шапок. А петушки 
перешивали из обычных вя-
заных шапочек, которые тоже 
покупали в магазине. В лет-
ний сезон наносили модные 
трафареты на обычные фут-
болки, купленные в магазине. 
Делали это губкой, смоченной 
в краске, с помощью трафаре-
тов. Муж сестры продавал все 
это у метро «Рижская». Вонь 
от краски стояла жуткая по 
всей квартире, но деньги по-
лучались приличные. Я тогда 
преподавал политэкономию 
в Институте электронного 
машиностроения и получал 
160 рублей в месяц, а майки и 
шапочки приносили от 500 до 
1000 рублей.

Деньги гребли лопатой, но 
недолго.

- Через несколько лет в 
страну стали официально за-

возить фирменные финские 
шапки-петушки - они были 
лучше качеством, сине-белые, 
с надписью Suomi, и стоили 
дешевле, - продолжает Алек-
сандр Сафонов. - Но я к этому 
времени уже сосредоточился 
на научной работе - там, кста-
ти, тоже появились деньги, 
пошли хозрасчетные темы.

СЫН - КООПЕРАТОР, СТЫД-
ТО КАКОЙ...

Однако призыв «Обогащай-
ся кто может!» в стране вос-
приняли далеко не единодуш-
но.

- Тогда у многих было очень 
отрицательное отношение к 
бизнесменам-кооператорам, - 
вспоминает владелица обу-
вной компании «Мега Орто-
педик» Любовь Гуменник. - Я 
тогда была на Малаховском 
экспериментальном заводе 
председателем профсоюз-
ного комитета цеха. Помню, 
приходит одна заслуженная 
работница - лица на ней нет. 
Что такое? «Стыд-то какой! - 
отвечает. - Сын в кооперато-
ры подался, как мне людям в 
глаза смотреть?» Я обняла ее, 
успокоила как могла…

Оказалось, сын бросил рабо-

ту на известном заводе и стал 
заниматься с друзьями пере-
писыванием аудиокассет. По-
том их красиво упаковывали 
и продавали в киосках и на 
рынках. Родители, как узна-
ли, чуть из дома нерадивого 
сына не выгнали, а его отца-
сердечника, инвалида II груп-
пы, едва инфаркт не хватил. 
Но…

- Проходит время, - продол-
жает бывшая профсоюзная ак-
тивистка: - Снова встречаю эту 
женщину, а у нее настроение 
уже переменилось. «Вы знае-
те, - говорит, - сын стал так 
хорошо зарабатывать. Мы раз-
решили ему принести домой 
этот пишущий магнитофон, 
он показал отцу, как с ним 
управляться, и теперь отец 
сам музыку переписывает, 
все равно ведь дома сидит… 
Через год они купили гараж, 
машину, потом квартиру.

Но с демонстрацией своего 
успеха тогда надо было быть 
поосторожнее. Кооператоров 
могли приметить бандиты и 

начать «доить». И тогда либо 
делись, либо бросай бизнес и 
беги куда-нибудь подальше.

ЗАРПЛАТУ СЧИТАЛИ 
ПАЧКАМИ

Закон о кооперации дал 
людям возможность зараба-
тывать, но он же и добил со-
ветскую экономику - привел 
к павловской денежной ре-
форме (см. «Справку «КП») и 
впоследствии к развалу СССР. 
Кооперативам разрешили без 
ограничений обналичивать 
деньги - это и стало контроль-
ным выстрелом в экономику 
социализма. Вот как действо-
вал этот механизм.

Есть на заводе, например, 
испытательная лаборатория. 
Подразделение, как и дру-
гие. Но после выхода закона 
«О кооперации» испытатели 
получили возможность обо-
собиться в кооператив - со 
своей печатью и счетом в 
банке. Хотя сидели на заводе, 
пользовались заводским обо-
рудованием, светом, теплом 
и туалетом. А вот испытания 
уже стали проводить по дого-
вору - за деньги. С заводско-
го счета на счет кооператива 
перечислялись безналичные 
рубли, который можно было 
снять в бумажках. Точнее, в 
пачках - суммы были соответ-
ствующие.

Возникает вопрос: а с чего 

это заводская администра-
ция так щедро разбрасывается 
деньгами?

Во-первых, не жалко. По-
тому что госпредприятие этот 
безнал все равно никак ото-
варить не может, на хлеб его, 
как говорится, не намажешь.

А во-вторых, кооперативы 
на предприятиях для того и 
создавались, чтобы химичить 
с безналом. Начальству с это-
го тоже перепадало, да и все-
му коллективу, если директор 
не конченный хапуга, хоть по 
десяточке доставалось, чтобы 
никто не обижался.

Подобные схемы позволя-
ли инженерам, научным ра-
ботникам и представителям 
творческой интеллигенции 
после десятилетий унизитель-
ных зарплат заработать себе на 
машины, видеомагнитофоны 
и обмен квартиры с доплатой.

ПЛЮС 
КОМПЬЮТЕРИЗАЦИЯ  
ВСЕЙ СТРАНЫ

Постепенно система совер-
шенствовалась: люди поняли, 
что можно вообще ничего не 
делать, а деньги получать. Для 
этого лучше всего подходи-
ли всевозможные исследова-
ния. Авторы лепили что-то на 
уровне студенческой курсо-
вой, давали название пому-
дренее и проводили это как 
хоздоговорные работы. Схема 
обналички - см. выше.

Но это детские забавы по 
сравнению с экспортно-
импортными операциями. 
Здесь механизм был следую-
щий. Делец-кооператор по-
купал, например, тонну ме-
талла за 300 рублей (цены для 
внутренних безналичных рас-
четов), продавал ее за рубе-
жом за 1500 долларов, на эти 
деньги покупал за границей 
же компьютер, а то и два, и 
продавал их нашему предпри-
ятию за 50 тысяч рублей, а то 
и за все 100. На таких сделках 
обналичивались миллионы.

Именно на компьютерах 
сколотили свои первые мил-
лионы экс-глава «ЮКОСа» 
Михаил Ходорковский (при-
знан в России иноагентом), 
будущий основатель Альфа-
Банка Михаил Фридман и 
другие. Как вспоминает пер-
вый советский официальный 
миллионер Артем Тарасов, 
только за полгода его коопе-
ратив «Техника» заработал 
на компьютерах более $100 
млн, и сам Тарасов с месяч-
ной зарплаты 3 млн рублей 
в 1988 году честно платил 90 
тысяч рублей партвзносов как 
член КПСС (3% от зарплаты). 
И это при средней зарплате в 
стране 217 рублей!

Возможности, какие откры-
вались при сделках с безна-
личными счетами госпред-
приятий, не шли ни в какое 
сравнение с производством 
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В стране было 
немало кооперативов, 

где занимались реальным 
делом. В Армении, 

например, научились 
шить модные детские 

куртки из отслуживших 
свой век парашютов.

35 лет назад в СССР  
был принят закон  
«О кооперации» -  

зачем это было нужно  
и к чему привело.

СПРАВКА «КП»
Денежная реформа в СССР, проведенная в начале 1991 го-

да (павловской ее называют по фамилии премьер-министра 

СССР Валентина Павлова), заключалась в том, что все 

50- и 100-рублевые банкноты образца 1961 года подлежали 

обмену на более мелкие банкноты образца 1961 года или 

банкноты 50 и 100 рублей образца 1991 года. На обмен от-

водилось всего 3 дня, причем обменять можно было не более 

1000 рублей на человека. Реформа должна была помочь 

избавиться от «лишней» денежной массы, находившейся в 

наличном обращении, а эффект неожиданности должен был 

помочь в борьбе со спекуляцией, нетрудовыми доходами, 

фальшивомонетничеством и коррупцией. В результате изъять 

из оборота удалось 14 млрд наличных рублей, но, пожалуй, 

главным ее эффектом стала полная утрата доверия граждан 

страны правительству.

Читайте на сайте  
«Как собирают новый 
«Москвич 3»: честный 

репортаж о российском 
кроссовере прямо с завода»

  Деньги гребли лопатой.      Но недолго



Россия
www.kp.ru 921.06.2023 

товаров для населения - хо-
тя ведь именно для этого и 
создавались кооперативы. А 
те, кто строил «бизнес» в роз-
ничной торговле, начали на-
живаться на том, что скупали 
товары в государственных ма-
газинах и продавали в своих 
с наценкой. Помню истории 
о том, как вокруг шахтерских 
поселков кооператоры ску-
пали все запасы пива и про-
давали его в своих ларьках в 
разы дороже.

ХОТЕЛИ, КАК ПРИ НЭПЕ
- Закон «О кооперации», 

в разработке которого при-
нимал участие и мой отец, а 
основным разработчиком был 
экономист Владимир Тихо-
нов, носил промежуточный 
характер в процессе перехо-
да к рыночной экономике, - 
рассказал «КП» руководитель 
Союза предпринимателей и 
арендаторов России Андрей 
Бунич, сын известного эконо-
миста, члена-корреспондента 
АН СССР Павла Бунича. - К 
тому времени уже был при-
нят закон «Об индивидуаль-
ной трудовой деятельности» 
(в конце 1986-го), в начале 
1987 года вышла серия поста-
новлений Совмина СССР о 
создании кооперативов обще-
ственного питания, бытового 
обслуживания и производства 
товаров народного потребле-
ния. Так что к 26 мая 1988 года 

кооперация в принципе уже 
состоялась.

Особенность нового закона 
состояла в том, что он дал до-
бро на открытие кооперативов 
во всех сферах деятельности, 
разрешил им использовать 
наемный труд и совершать 
торгово-посреднические 
операции. До этого продавать 
можно было только то, что 
сам сделал. Хотя и здесь бы-
ло много лазеек - например, 
спекулянты-кооператоры, 
перепродавая дефицитные 
запчасти для «Жигулей», пред-
варительно сдирали с них на-
пильниками заводские клей-
ма.

По сути, благодаря новому 
закону кооперативы стали без 
пяти минут акционерными 
обществами. Но окончательно 
вставать на путь построения 
капитализма власть опасалась.

P. S. Завершились годы 
кооперации для 

страны плачевно. Золотой за-
пас уменьшился более чем в 10 
раз, внешний долг вырос, тем-
пы экономического развития 
резко упали. Да и памятная 
денежная реформа Павло-
ва - это прямое следствие не-
продуманного закона. Но для 
многих людей кооперация от-
крыла мир новых возможно-
стей, дала шанс проявить свои 
способности и существенно 
поправить материальное по-
ложение. 

дата

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
«На рынок хлынула наличность, 
а товаров больше не стало»

- В какой-то момент Центробанк утратил контроль над денежной 
массой, и это привело к росту цен, - анализирует Александр Сафо-
нов. - Кооперация не могла создать необходимый объем продукции, 
потому что, во-первых, она была не развита, а во-вторых, ресурсы в 
советской экономике были ограничены, поскольку распределялись 
между госпредприятиями. Кооператор не мог пойти и свободно 
купить сырье. Поэтому оно приобреталось незаконными путями. 
Либо скупались в магазинах одни изделия для того, чтобы сделать 
из них другие. Но в сумме товаров не становилось больше. Они 
просто становились дороже. Добила экономику легкость пере-
качки безналичных денег в наличные и отсутствие у кооперативов 
ограничений в размерах зарплаты. На рынок хлынула лавина налич-
ности, а товаров больше не стало. Это привело к обесцениванию 
денег, то есть к инфляции.

 ■ ОСОБОЕ МНЕНИЕ

«Нам 
запретили их 
проверять»

У правоохранителей к закону 
35-летней давности свои счеты.

- Цели, конечно, были благост-
ные - развязать руки, поддержать 
инициативу, все это правильные 
лозунги, ты там поздравь от меня 
бывших кооператоров, которые 
дожили до наших дней,  - так на-
чал разговор с «КП» генерал-
лейтенант милиции в отставке, 
депутат Госдумы III - V созы-
вов Александр Гуров. - Коопе-
ративам дали беспрецедентные 
права, но не проанализировали, 
к каким последствиям это приве-
дет. Не было должного контроля 
и уравновешивающих законов, 
которые ставили бы преграду на 
пути злоупотреблений. Был пери-
од, когда нам вообще запретили 
их даже проверять. Думали, что 
кооператоры джинсы будут шить, 
делать сухофрукты для компота, 
кафе откроют. А это превратилось 
в выкачивание ресурсов из страны 
и отмывание денег.

В конце 80-х Гуров возглавлял 
Шестое главное управление МВД 
СССР - это борьба с оргпреступ-
ностью, коррупцией и наркобиз-
несом. И советскую мафию знал 
как свои пять пальцев.

- Оргпреступность доила коопе-
раторов, а те доили государство. 
Например, многие кооперативы 
открывались при заводах. Это по-
зволяло им не тратиться на сырье, 
а использовать то, что централизо-
ванно поступало на предприятие. А 
это же хищение государственного 
имущества, - продолжает Гуров. - 
Вообще нарушений в кооперати-
вах хватало. И люди там работали 
в определенном смысле подготов-
ленные - по нашим данным, 60% 
кооператоров были ранее судимы.

По мнению генерала, с коо-
ператоров началась и массовая 
коррупция.

- Надо, чтобы тебя не проверя-
ли, а если и проверяли, то ничего 
не нашли. Как это обеспечить? 
Давать взятки, - объяснил Гуров. - 
Вот с тех времен коррупция пошла 
вверх со страшной силой.

М
ос

ф
ил

ьм

- Выпьем 
за сотрудничество!

- Нет, лучше 
за кооперацию!

(Кадр из комедии 
Леонида Гайдая 

«Частный детектив, 
или Операция 
«Кооперация», 

1989 год.)
  Деньги гребли лопатой.      Но недолго
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Промышленники 
продемонстрируют 
продукцию 
импортозаме-
щающего 
производства.

В Екатеринбурге с 
10 по 14 июля состо-
ится выставка «Инно-
пром-2023». Глава Куба-
ни Вениамин Кондратьев 
рассказал журналистам, 
что промышленные пред-
приятия из Краснодар-
ского края представят на 
ней продукцию, которая 
должна будет заменить 
иностранную.

Губернатор подчеркнул, 
что в регионе запущено 
27 проектов, цель кото-
рых, - налаживание выпу-
ска отечественной про-
дукции вместо той, что 
производили ушедшие с 
российского рынка ино-
странные предприятия.

Это в том числе позво-
лит сделать большой шаг 
в обеспечении техноло-
гического суверенитета 
страны и развитии уже 
сложившихся, а также 
новых направлений регио-
нальной промышленности.

- На стенде представим 
инновации в металлургии, 
тяжелом станкострое-
нии и вагоностроении, 
продукцию предприятий 
сельхозмашиностроения, 
производителей строй-
материалов, котельное и 
компрессорное оборудо-
вание нового поколения, 
двигатели для беспилот-
ных летательных аппара-
тов. Продемонстрируем 
потенциал в радиоэлек-
тронике, фармацевтике, 

стекольной и медицин-
ской промышленности. 
Расскажем партнерам о 
комплексе мер господдер-
жки, налоговых льготах и 
преференциях, - пояснил 
Вениамин Кондратьев.

Площадь стенда, на ко-
тором свою продукцию 
представят 12 предпри-
ятий из Краснодарского 
края, составит 250 ква-
дратных метров. Его ор-
ганизаторами выступят 
министерство промыш-
ленной политики регио-
на, а также краевой Фонд 
развития промышленно-
сти.

В частности, на выстав-
ке региональные предпри-
ятия продемонстрируют 
системы видеонаблюде-

ния, шовный материал, 
который используется 
в медицине, щелочные 
батарейки, а также ком-
плектующие для системы 
«умный дом», сделанные 
из переработанного сте-
кла. Доля импорта в этих 
сферах составляет от 70 
до 100%.

- В этом году страной-
партнером выставки вы-
ступит Республика Бела-
русь, с которой у нас уже 
налажены тесные связи. 
Сегодня в крае локали-
зовано два производст-
ва белорусской техники, 
заключены соглашения 
о создании еще двух 
совместных предприя-
тий. Уверен, что наши 
промышленники смогут 

найти на площадке «Инно-
прома» новых партнеров 
в дружественных странах 
и российских регионах, 
- сказал Вениамин Кон-
дратьев.

Делегацию, которая от-
правится в Екатеринбург, 
возглавит заместитель 
главы региона Алек-
сандр Руппель.

В прошлом году на по-
лях «Иннопрома» кубан-
ские промпредприятия 
заключили 42 контракта, 
объем инвестиций кото-
рых составил 3,1 млрд 
рублей. Кроме того, бы-
ло подписано шесть со-
глашений о строитель-
стве новых предприятий 
и промпарков на сумму 
5,6 млрд рублей.

Участниками выставки «Иннопром-2023» 
станут 12 кубанских предприятий

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Глава региона 
поздравил медиков 
с профессиональным 
праздником.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондрать-
ев посетил торжественное 
мероприятие, посвященное 
Дню медработника, и вручил 
награды лучшим представи-
телям профессии.

- День медицинского ра-
ботника - это праздник и по-
вод сказать спасибо людям в 
белых халатах. Брать ответст-
венность за другого человека 
- это всегда подвиг, а вы это 
делаете каждый день, опи-
раясь на профессионализм, 
опыт и талант, через свою 
душу и сердце пропускаете 
чужую боль. Сегодня в крае 
70 тысяч врачей, медсестер, 
фельдшеров и санитаров. Мы 
гордимся нашим современ-
ным и высокотехнологичным 
здравоохранением, - сказал 
глава Кубани.

В Краснодарском крае ве-
дется строительство 19 по-
ликлиник, кабинетов врачей 
общей практики, а также 
фельдешрско-аккушерских 
пунктов, на финальной ста-
дии готовности находится 
вторая очередь краевой кли-
нической больницы.

- Направляем значитель-
ные средства ради того, что-
бы жители региона имели все 
необходимое для сохранения 

здоровья, полноценно жили и 
трудились. Спасибо, что по-
могаете в этом. С вами вместе 

мы отвечаем за благополучие 
кубанцев, - добавил Вениа-
мин Кондратьев.

По его словам, приори-
тетным направлением в со-
циальной политике региона 
остается поддержка меди-
цинских работников. В част-
ности, в прошлом году для 
решения жилищного вопроса 
для врачей купили более 200 
служебных квартир.

Также в регионе действует 
особая мера поддержки ра-
ботников социальной сфе-

ры, которая предполагает 
выплату первого взноса по 
ипотеке в размере 1 млн ру-
блей. В прошлом году деньги 
получили около 300 человек.

После торжественной ча-
сти Вениамин Кондратьев 
вручил ордена, професси-
ональные награды и благо-
дарственные грамоты меди-
цинским работникам. Также 
подвели итоги региональной 
премии «Дорога жизни», по-
бедителями которой стали 
12 врачей.

ВАЖНО!

Средства пойдут 
на строительство 
инфраструктуры 
и соцобъектов.

Глава Краснодарского 
края Вениамин Кондрать-
ев прокомментировал по-
становление правительст-
ва РФ о выделении Кубани 
840 млн рублей, предназ-
начающихся на развитие 
сельских территорий.

На селе в Краснодарском 
крае проживает порядка 
40% населения региона, 
отметил губернатор. По-
этому на Кубани большое 
внимание уделяется улуч-
шению качества жизни в 
станицах и хуторах.

- Стремимся создавать 
равные с городами ком-
фортные условия, чтобы 
молодежь оставалась на 
селе, училась и работала, 
развивала свои населен-
ные пункты. Благодарен 
правительству России за 
помощь в решении этого 
вопроса. Всего мы полу-
чим около 840 миллио-
нов рублей, что позволит 
открыть новые социаль-
ные объекты, обновить и 
построить инженерную 
инфраструктуру даже в 
самых маленьких и отда-
ленных поселениях, - ска-
зал губернатор Вениамин 
Кондратьев.

Согласно документам, 
часть денег, предназна-
чавшихся региону в 2024 
году, будут доступны уже 
сейчас. Это позволит ре-
ализовать два крупных 
проекта - в станицах Воз-
несенской Лабинского 
района и Платнировской 
Кореновского района.

В этом году программой 
«Комплексное развитие 
сельских территорий» за-
планирована реализация 
порядка 100 проектов, 
уточнил глава Кубани. В 
их числе строительство 
детского сада в Усть-Ла-
бинском районе, Дома 
культуры и спортивно-
го зала - в Брюховецком 
районе.

Помимо этого, в селах, 
хуторах и станицах реги-
она также делают ремонт 
в библиотеках, амбулато-
риях, открывают новые 
фельдшерско-акушерские 
пункты, офисы врачей об-
щей практики, детские и 
спортивные площадки, 
ремонтируют водозабо-
ры, газопроводы, дороги.

На развитие 
сельских 
территорий 
направят 840 
млн рублей

Брать ответственность 
за другого человека - 
это всегда подвиг
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Вениамин КОНДРАТЬЕВ:
Вениамин Кондратьев вручил министру 

здравоохранения Кубани Евгению 
Филиппову орден Пирогова.

 ■ КСТАТИ
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Наталья ВАРСЕГОВА

Реально ли школьнику 
найти работу летом 
и какие опасности могут 
подстерегать подростков 
на старте карьеры.

Максиму Иванову 16 лет, и вот 
уже второе лето подряд он рабо-
тает в ресторане у знакомых отца. 
Максим - администратор, кото-
рый бронирует столики, встречает 
гостей и рассаживает их в зале. 
Должность на первый взгляд не-
сложная, но требует максимум 
внимания, а порой и терпения.

- В прошлом году заработал за 
два месяца 50 тысяч рублей, - рас-
сказывает он. - Надеюсь, этим 
летом будет не меньше. Оплата у 
меня идет за смену (я выхожу че-
рез день на 5 - 6 часов). Но оплата 
раз в месяц. И это хорошо, а то 
все потрачу.

Работодатель заключил с Мак-
симом временный трудовой до-
говор. Так у парня еще и стаж по 
трудовой книжке начисляется.

15-летний Дмитрий Баклушин 
работает в каникулы курьером. 
Развозит сырные наборы.

- За один заказ получаю 400 - 500 
рублей, - рассказал Дмитрий. - В 
прошлом году получилось нако-
пить на телефон и крутые крос-
совки. Работа несложная, но глав-
ное - приезжать вовремя. Помню, 
один раз опоздал, автобус попал 
в пробку. Передвигаюсь по всей 
Москве общественным транс-
портом. Иногда за день десятки 
километров наматываю.

Еще Дмитрий зарегистрировал-
ся на курьерском сервисе «До-
стависта», но заказов оттуда по-
ступает мало. Там в приоритете 
самозанятые.

НЕ ВРЕДИТЬ ЗДОРОВЬЮ,  
НЕ МЕШАТЬ УЧЕБЕ

Какие виды работ, помимо 
помощников в ресторане и ку-
рьеров, доступны подросткам? 
Те, что не требуют специальной 
подготовки. Еще по условиям 
Трудового кодекса РФ (ТК) ра-
бота не должна причинять вреда 

здоровью и мешать учебе, хотя 
как такового списка разрешенных 
профессий для несовершеннолет-
них ТК не предлагает.

Самые популярные профессии 
у ребят в качестве подработки - 
промоутер, уборщик, фасовщик, 
упаковщик, выгульщик собак, 
помощник вожатого в детском 
лагере, оператор кол-центра, 
продавец-консультант, тайный 
покупатель, работник автомойки, 
дизайнер, аниматор, озеленитель. 
Как правило, все вакансии для 
несовершеннолетних на сервисах 
по поиску работы отмечены по-
меткой «Доступно соис-
кателям от 14+».

- В мае по срав-
нению с преды-
дущим месяцем 
почти вдвое 
чаще стали по-

являться предложения о работе 
офис-менеджерами для подрост-
ков (+ 98%), а вакансий бариста 
стало в 1,5 раза больше (+ 53%), - 
говорит управляющий директор 
сервиса «Авито Работа» Артем 
Кумпель. - За весь год заметнее 
всего увеличилось количество 
вакансий для кандидатов от 14 
лет по таким специальностям, 
как оператор кол-центра - в 
2,5 раза, официант, продавец-
консультант, администратор и 
флорист - в 2 раза.

Еще сеть ресторанов «Вкусно - и 
точка» приглашает для работы на 
лето подростков. Это было усто-
явшейся практикой еще во време-
на «Макдоналдса». Летом спрос 
в ресторанах максимальный, до-
полнительные рабочие руки не 
помешают. Работа несложная, с 
ней справится и 15-летний подро-
сток (раздача, фасовка, присмотр 
за залом). Кассу несовершенно-
летним не доверят. По законо-
дательству подростков к работе 
можно привлекать с 16 лет, но 
если школьник окончил 9 классов 
и ему 15, то работать он тоже смо-
жет. Для несовершеннолетних со-
трудников смены должны длиться 

до 5 часов в день и не более 
24 часов в неделю. За-

работок в среднем по 
России во «Вкусно - 
и точка» составляет 
примерно 150 руб-
лей в час.

Запомнить в дни школьных каникул несложно: 

Учиться нельзя, 
зарабатывать - запросто
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 ■  ПОДВОДНЫЕ 
КАМНИ

ЧТО ЕСЛИ ПОДРОСТОК 
ПОЛУЧИЛ ТРАВМУ 
НА РАБОТЕ?

- В первую очередь надо за-
фиксировать факт травмы и ме-
сто ее получения (если работо-
датель отказывается оформить 
акт - сделайте съемку хотя бы на 
телефон), обратиться в ближай-
шее медицинское учреждение и 
зафиксировать тяжесть повреж-
дений. Сделать это необходимо 
в этот же день, - рекомендует 
эксперт сервиса «Финансовое 
здоровье» Национального цен-
тра финансовой грамотности 
Елена Бобкова. - Расходы на 
лечение возмещаются работо-
дателем исходя из размера за-
работка подростка, но не ниже 
установленной в соответствии 
с законом величины прожиточ-
ного минимума.

КАК ПОСЛЕ РАБОЧЕГО 
СЕЗОНА ПОДРОСТКУ 
НЕ ОСТАТЬСЯ 
БЕЗ ЗАРПЛАТЫ?

- При устройстве на работу 
надо обязательно проверить: 
предлагают вам заключить 
трудовой договор или договор 
гражданско-правового характе-
ра (такой договор заключают 
при единоразовых работах или 
услугах), - говорит эксперт сер-
виса «Финансовое здоровье» 
Национального центра финан-
совой грамотности, генераль-
ный директор Высшей школы 
современного образования 
Игорь Григорьянц.  - Обра-
щайте внимание, чтобы в до-
говоре был четко прописан вид 
работы, продолжительность 
рабочего времени, период вы-
полнения, сроки выплаты за-
работной платы. С приказом 
о приеме на работу должны 
ознакомиться под роспись и 
обязательно выдать на руки эк-
земпляр трудового договора. В 
случае возникновения проблем 
с выплатой заработной платы 
или иного нарушения прав 
работника-подростка ему не-
обходимо сразу обращаться в 
трудовую инспекцию. Сделать 
это можно удаленно  - через 
сайт онлайнинспекция.рф или 
Госуслуги. Ответ придет в те-
чение 30 дней.

ГРАФИК РАБОТЫ
Подросток не может работать 

полный рабочий день
➥ с 14 до 15 лет - четыре ча-

са в день (но не более 24 часов в 
неделю);
➥ с 15 до 16 лет - пять часов 

в день (но не более 24 часов в не-
делю);
➥ с 16 до 18 лет - семь часов 

(не более 35 часов в неделю).

Топ популярных 
вакансий 
в Москве, 

куда возьмут 
и подростка

(по данным 
hh.ru)

● помощник по ин-
тернет-магазину  - 25 
- 30 тысяч рублей;
● сборщик велоси-

педов - до 70 тысяч;
● бариста - 58 ты-

сяч;
● сборщик онлайн-

заказов в гипермарке-
те - от 2300 рублей за 
смену;
● видеоредактор  - 

175 - 225 тысяч;
● администратор 

в интернет-магазине - 
65 - 80 тысяч;
● web-разработчик - 

до 30 тысяч;
● ассистент экскур-

совода - до 27 тысяч;
● расклейщик объ-

явлений - 80 тысяч.
Подростков также 

берут для раздачи 
листовок, ухода за 
пожилыми людьми, 
озеленения и убор-
ки городских терри-
торий, аниматорами 
или за животными 
присмат ривать.

КСТАТИ

Волонтерство поможет 
при поступлении в вуз

Работа волонтера не оплачивается, зато обладатель волонтер-
ской книжки (конечно, не пустой) может получить дополнительные 
баллы к результатам ЕГЭ -  вузы могут доначислить абитуриентам 
до 10 баллов.

Чтобы стать волонтером, необходимо зарегистрироваться на 
платформе ДОБРО.РФ (москвичи - на mosvolonter.ru).

- В Москве доступны более 10 направлений: от зооволонтерства 
до помощи в сфере охраны здоровья, - рассказал «КП» Александр 
Левит, директор ресурсного центра «Мосволонтер».

■ РОДИТЕЛЯМ НА ЗАМЕТКУ

Как не допустить 
выгорания ребенка

- Многие школьники считают, что чем больше они будут работать, 
тем более взрослыми они станут,  - говорит психолог Анастасия 
Пономаренко. - К сожалению, к этому склонны школьники-перфек-
ционисты, которые стараются делать все идеально. Это ошибка, и 
нужно уметь рассчитывать свои силы. За состоянием ребенка долж-
ны следить не только родители, но и взрослые, в чьем подчинении 
школьник работает. Должен быть четкий график работы. Выходить за 
рамки нельзя, даже если ребенку хочется больше заработать. Под-
росток - это не взрослый, его ресурсы весьма ограничены. И еще в 
жизни несовершеннолетнего должна быть не только работа, а еще и 

ВАЖНО
✔ Официальный тру-

довой договор разрешено 
заключать с подростком от 16 

лет и старше. Но если он уже 
окончил 9 классов, то возьмут 
и с 15 лет.
✔ С 14 лет можно трудо-
устроиться только с со-

гласия родителей.
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ОПРОС «КП»
НАЗОВИТЕ ГЛАВНУЮ 
ПРИЧИНУ, ПО КОТОРОЙ ШКОЛЬНИКАМ 
СТОИТ ПОДРАБАТЫВАТЬ ЛЕТОМ

Опрос проводился в соцсетях 
«Комсомольской правды», 
в нем приняли участие 
20 тысяч человек.

• Чтобы знали цену деньгам  48%
• Заработанные деньги 20% 
поднимают самооценку 
• Уж лучше пусть работают, 19% 
чем слоняются без дела 
• Не нужно работать  6% 
на каникулах - 
пусть отдыхают!
• Общение и новые знакомства  4%
• Это помощь родителям - 3% 
времена сейчас 
трудные 
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Это когда подростки трудятся 
в центрах госуслуг «Мои документы», 
спортшколах, музеях, библиотеках 
или ветеринарных лечебницах. 
Вместо зарплаты - 
стипендия 23 508 рублей. 
Плюс персональные характеристики 
от работодателя. Стажировки,
как правило, проходят с июля 
до середины августа. 

В МОСКВЕ НАБИРАЕТ 
ОБОРОТЫ ЕЩЕ ОДИН ВИД 
ПОДРАБОТКИ - 
ОПЛАЧИВАЕМАЯ 
СТАЖИРОВКА. 

Подробнее - на mos.ru.

СОВЕТ
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Анна КУКАРЦЕВА

Испанские ученые опу-
бликовали исследование о 
том, что актер Брюс Ли (он 
скончался в возрасте 32 лет 
в 1973 году) мог умереть, по-
тому что пил слишком мно-
го воды. Стоп, а разве это 
не полезно? Разбираемся.

Ученые проанализировали 
все, что известно о жизни и 
смерти звезды, и пришли к 
выводу: у Брюса Ли случил-
ся отек мозга, потому что 
у спортсмена была гипона-
триемия. Это гормональное 
нарушение, которое прово-
цирует задержку жидко-
сти в организме, из-за чего 
нарушается водно-солевой 
баланс. Количество натрия 
в крови падает, провоцируя 
отек мозга и кому. То есть 
он пил, а выйти вода не мог-
ла и копилась в тканях.

Актер действительно пил 
очень много воды, но также 
саке, при этом курил запре-
щенные вещества, и тут, 
конечно, вопрос: от воды он 
умер или от наркотиков? 
Но нас интересует дру-
гое: вода и в самом деле 
вредна?

СРЕДНЕВЕКОВЫЕ 
ПЫТКИ

В Средние века в 
Европе практико-
вали пытку водой: 
человека, у кото-
рого нужно было 
выбить признание, 
привязывали к до-
ске и лили воду в 
рот. Желудок обыч-
ного человек спосо-
бен вместить до 3 - 4 
литров воды за один 
раз. Если же вливали 

5 - 8 литров, да еще быстро, 
желудок начинал давить на 
диафрагму, и человек за-
дыхался. Иногда пытки 
водой продолжались сутки 
или больше. Воду вливали 
медленно, но постоянно. 
Из-за этого начинали от-
казывать почки, наступал 
отек мозга и смерть.

Мы уже писали, что про-
фессиональные спортс-
ме ны-едо ки (участники 
дурацких соревнований 
вроде поедания гамбурге-

ров) специально растяги-
вают себе желудок, и не-
которые из них способны 
выпить до 9 литров воды. 
Но обычному человеку 
лучше не рисковать: кто 
знает, справятся ли ваши 
почки.

НОВЫЕ ДАННЫЕ: 
НЕ БОЛЬШЕ ПОЛУТОРА 
ЛИТРОВ В ДЕНЬ

Ученые из Абердинского 
университета в Шотлан-

дии недавно опубли-
ковали опроверже-

ние теории о том, 
что нам необхо-

димо два литра 
воды в день.

В исследо-
вании уча-
ствовали 5600 
испытуемых 

из 23 стран в 
возрасте от 8 до 
96 лет. Несколь-
ко дней подряд 
они выпивали 
по 8 стаканов 

воды, которая была допол-
нительно насыщена дей-
терием (это безвредный 
изотоп водорода, который 
помогал отслеживать вы-
ведение воды). Подсчитав 
скорость выведения дей-
терия, ученые измерили 
оборот воды в организме 
человека.

Выяснилось, что боль-
ше всего воды необходимо 
беременным и кормящим 
женщинам, а также спор-
тсменам и людям, живу-
щим в жарких и влажных 
условиях и на больших 
высотах. Но обычно лю-
дям требуется от 1,3 до 
1,8 литра воды в день, в 
среднем 1,5 литра. Ученые 
подчеркнули, что в это ко-
личество входят и другие 
напитки, в том числе соки 
и чай. Вообще люди по-
лучают много жидкости с 
едой (например, с супами, 
овощами и фруктами), так 
что, может, специально 
пить воду и не надо.

Скажите, доктор

ДРУГОЕ
МНЕНИЕ

ТЕРЯЕМ 
ДАЖЕ
ВО ВРЕМЯ 
ДЫХАНИЯ

Врачи с исследованием швейцарцев скорее 
не согласятся. Вот, например, что пишет 
в книге «Обман веществ» издательства 
«Комсомольская правда» врач-эндокринолог, 
к. м. н. Зухра Павлова:
«Самое большое количество воды 
(так называемая экзогенная вода) 
поступает извне - с пищей и напитками. 
С напитками (соки, чай, кофе и прочее, кроме 
воды) мы получаем от 500 до 1700 мл в сутки. 
Еще 800 - 1000 мл - с продуктами и готовыми 
блюдами. Та вода, которая образуется 
в организме в результате окисления жиров, 
белков и углеводов, называется эндогенной. 
В сутки ее бывает от 300 до 400 мл. 
Итого в сутки в организм поступает 
от 1600 до 3100 мл воды.

СКОЛЬКО ЕЕ ВЫВОДИТСЯ 
ИЗ ОРГАНИЗМА?
• Почки выводят в среднем 
от 1400 до 1800 мл воды в сутки.
• Еще 500 - 600 мл пропотевает 
через кожу.
• С дыханием мы теряем в среднем 
от 400 до 500 мл жидкости.

И это только так называемые неосязаемые 
потери. Ведь температура и влажность 
окружающей среды могут изменить 
это количество. Если при нормальной 
температуре окружающей среды 18 - 20 °C 
человек в сутки в среднем теряет 
с дыханием около 300 мл жидкости, 
то летом эти потери увеличиваются в разы.
Итого: в среднем мы теряем 
от 2300 до 3100 мл жидкости в сутки.
Чтобы хорошо себя чувствовать, быть 
здоровым и жить долго, необходимо 
соблюдать баланс между тем, сколько 
пришло воды, и тем, сколько ушло. ВОЗ 
считает, что человеку нужно пить не менее 
30 мл на один килограмм веса. То есть 
70-килограммовому человеку в день 
необходимо 2100 мл воды». Дм
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- Хватит! 
Теперь 

я свою меру 
знаю.Вода оказалась  

вредна  
для здоровья?

Врачи меняют свою точку зрения:

Брюс 
Ли страдал 

гормональным 
нарушением, 
из-за которого 

жидкость 
копилась 

в организме. 
Исход 

летальный...

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть 

быстрее? Есть ли связь между лишним весом, 
иммунитетом, болезнью Альцгеймера и воспале-
ниями? Опасно ли принимать гормоны и можно 
ли их заменить «травками»? Как начать двигать-
ся, если «спорт - вообще не мое»? Подробная ин-
струкция для тех, кто хочет улучшать здоровье 
и не бояться старости, - в нашей книге. А еще 
теперь можно купить и электронную версию!

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

В 1945 году на страницах журнала Food & 
Nutrition Board появилась информация, что нужно 
выпивать 1 мл воды на 1 калорию еды. Так как в те 
времена средняя суточная калорийность, рекомен-
дуемая врачами, составляла 2000 ккал, то отсюда 
и два литра. Получается, если ваш рацион состав-
ляет, например, 1800 ккал и состоит в основном 
из овощей и фруктов, то необязательно насильно 
заставлять себя выпивать по 2 литра воды.

Что же получается, организм сам подскажет, ес-
ли испытает жажду? Новые исследования потряса-
ют основы, но безоговорочно доверять им, похоже, 
все-таки нельзя. Врачи, которые советуют вам пить 
воду, опираются и на свою клиническую практику, 
и на ваше индивидуальное состояние. Если 
доктор по анализу крови видит, что у вас 
явное обезвоживание,  - значит, все эти 
расчеты и исследования неприменимы к 
вам. И доктора надо послушаться.

 ■ КСТАТИ

Откуда взялась 
рекомендация  
насчет двух литров

Ре
кл

ам
а,

 1
6+ От чего на 

самом деле 
умер Брюс Ли - 
на сайте KP.RU
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Ангелина НАЗАРЧУК

Пробиваемся к морю
Запах шашлыков, живая му-

зыка, шум моря и множество 
зазывал - иду по набережной 
Анапы. Летний сезон только 
начался, вода едва успела про-
греться, а протолкнуться уже 
невозможно.

- Девушка! Девушка! Только 
для вас - фотография со мной 
за 150 рублей! - кричит мне 
человек-лошадь.

Мило улыбаюсь и бегу по-
дальше, фото с лошадью - не моя меч-
та. Центральный пляж Анапы полно-
стью песчаный. Снимаю шлепки и 
делаю первый шаг навстречу морю. 
Песок приятно греет ноги. Сзади в 
меня кто-то врезается, поворачива-
юсь - ребенок. Учтиво уступаю ему 
дорогу и пытаюсь пройти к берегу, 
ни на кого не наступив. Настоящий 
тетрис. Игра пройдена - стою рядом 
с морем.

Вижу, в море стоят качели, целе-
направленно иду к ним. Мне тоже 
хочется покататься. И вот бежит ма-
ма с ребенком на руках. Ну решила 
подальше от греха не соревноваться. 
Здесь всего двое качелей, а желаю-
щих детей и их мам покататься в разы 
больше. Рядом с бесплатным развле-
чением есть и фотозона - огромные 
буквы стоят прямо в воде и гласят: 
«Море». Уже образовалась очередь, 
чтобы сделать новую фотку.

ЗаПлыв
Ищу место, где можно упасть. За 

лежаки платить не хочется. Рядом 
с центральным входом нет свобод-
ного квадратного метра. Ухожу чуть 
правее - и тут большой выбор. Плюх-
нулась поближе к морю. Стелю по-
лотенце рядом с милой бабушкой.

- А вы откуда? - спрашиваю у нее.
- Из Самары, - улыбается мне в от-

вет Галина Михайловна (мы уже с ней 
успели познакомиться). - Ехала сюда 
один день 14 часов. Дети подарили 
мне путевку. Жаль, что самолеты не 
летают.

- А чего так рано? Море же еще не 
совсем теплое, - продолжаю разговор.

- А в июле ехать сильно жарко, да и 
людей сейчас не так много. Чуть-чуть 
пройти, и посвободнее будет. А море 
не прям холодное, идите искупни-
тесь, я посторожу вещи, - предлагает 
мне бабуля.

Ну, от такого предложения грех от-
казаться. Быстренько снимаю с себя 
вещи и бегу к воде. Море действи-
тельно теплое. По ощущениям +20 
градусов. Но единственный минус - 
много водорослей. Море в Анапе уже 
цветет. Отодвигаю от себя растения и 
стараюсь как можно быстрее пройти 
поглубже. Подальше от берега обста-
новка чуть лучше.

Кстати, если вы хотите поехать в 
Анапу, но при этом плавать в чистом 
море, рекомендую посетить Большой 
Утриш. Это в 30 минутах езды от го-
рода-курорта. Здесь мелкая галька и 
чистое море, которое не цветет.

Возвращаюсь к своим вещам и об-
наруживаю, что моей бабули уже нет. 
Видимо, убежала, забыв про то, что 
она сторожила мою сумку. Судорож-
но проверяю, все ли на месте, и с об-
легчением выдыхаю. Понимаю, что 
воришек пугают камеры на пляжах.

- Можете не переживать, я всегда 
оставляю вещи и ухожу, - начинает 
разговор девушка с ярко-красными 
волосами.

- И ни разу ничего не украли?
- Нет. Все в целости и сохранно-

сти. Вообще я в первый раз приеха-
ла в Анапу. Обычно в Сочи летала. 
Я сама из Омска. Но мне знакомые 
рассказали, что теперь в Сочи дорого 
отдыхать, решила попробовать Анапу 
и не разочаровалась.

Пока прогуливалась по набереж-
ной, заметила, что на каждой вышке 
по два-три спасателя. Они следят за 
безопасностью и охраняют отдых ту-
ристов. Слышу, плачет девочка. Обо-
рачиваюсь, а там ребенок лет пяти 
упал на плитку и ободрал колени. 
Врач сразу подбежал на помощь - он 
сидит рядом со спасателями в будке.

Перекусим, раЗвлечемся
Решила продолжить свое мини-пу-

тешествие по пляжу. Понимаю, что 
как-то очень тихо. Нет привычного: 
«Чурчхела! Сладкая чурчхела! Раки! 
Вкусные раки!» Исчезли яркие пред-
ставители черноморского предпри-

нимательства. Возможно, они 
готовятся к предстоящему «го-
рячему» сезону.

Рядом с барами почти нет оче-
реди. Выбираю себе молочный 
коктейль за 250 рублей и до-
вольная продолжаю прогулку 
вдоль побережья. Ищу развле-
чения и натыкаюсь на огром-
ный аквапарк. Большая терри-
тория и различные виды горок. 

Что касается стоимости, то 
2000 рублей - взрослый 
и 1200 рублей - детский. 
Покупаете билет и можете 
хоть целый день находить-

ся в аквапарке.
- Красавица! На банане по-

катаемся? - подходит ко мне загоре-
лый парень лет 25 в красной футболке 
и такого же цвета шортах.

- Сколько?
- 300 рублей, - весело отвечает па-

рень.
- А скидку сделаете? 
- И так цена самая лучшая для Ана-

пы, - уже невесело говорит зазывала.
Пожала плечами и пошла дальше 

мониторить рынок. Кроме бананов и 
катамаранов, на курорте пока ничего 
нет. Видимо, другие развлечения еще 
довозят. Не все аттракционы рабо-
тают и в парке. Здесь даже не успели 
надуть батуты.

Прохожу мимо столовых и кафе. 
Людей много и там и там. Правда, в 
столовой вы сможете пообедать на 
350 - 400 рублей с человека, а вот в 
кафе придется отдать уже 1000 - 1500. 
Ну это без алкогольных напитков. В 
принципе цены, как и в городе.

В Анапе по-своему прекрасно. 
Здесь красивая набережная, большие 
деревья, среди которых есть и берез-
ки. Большой выбор кафе и рестора-
нов на любой вкус. И, что приятно 
удивило, ухоженный пляж.
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все самые интересные 
места родной страны - 

в проекте «отдых 
в россии» на сайте

корреспондент «кП» 
прогулялась 

по набережной 
курорта и узнала, какие 
условия и развлечения 

приготовлены здесь 
для туристов.

анапа:

Забитые пляжи, 
но приятные цены

Шантарские острова
Шантарские острова по праву считаются одним из удиви-

тельнейших мест нашей Родины. Этот архипелаг относится 
к самым удаленным и необитаемым в России: не все знают 
о его существовании и о том, где и в каком море находят-
ся эти острова. Узнайте больше об этом неизведанном и 
невероятном по красоте месте.

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети  

«Читай-город», chitai-gorod.ru

Географическая 

энциклопедия

Погода 
радует! 

В ближайшие 
дни потеплеет  

до +27.

ЦЕНА ВОПРОСА
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Развлечения на пляже

Еда

• Дельфинарий - 1400 рублей
• Плавание с дельфинами 5 минут - 4000 рублей
• Кайт-школа - от 4500 до 49 500 рублей
• Дайвинг - от 2000 до 21 000 рублей
• Аквапарк - 2000 рублей взрослый, 1200 рублей детский
• Банан - 300 рублей
• Детский батут - от 100 рублей за 10 минут
• Аренда водных лыж - 400 рублей за 15 минут
• Рыбалка в открытом море - от 800 рублей за час

• Обед в кафе - 1000 - 1500 рублей на человека
• Обед в столовой - 350 - 400 рублей на человека
• Порция мидий - от 540 рублей
• Порция шашлыка - 170 рублей за 100 граммов
• Барабуля черноморская - 540 рублей за 200 граммов
• Бутылка газировки - от 150 рублей

Цены на отели в Анапе в июне*
• 1 звезда - от 1500 до 2000 рублей
• 2 звезды - от 1700 до 3000 рублей
• 3 звезды - от 2700 до 4000 рублей
• 4 звезды - от 3700 до 5000 рублей
• 5 звезд - от 10 000 до 46 000 рублей

*Цены указаны за одного человека в сутки.

ОТЕЛЬ

отдохни!
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 Окончание.  
Начало < стр. 1.

Поздний ребенок, как правило, не 
единственный у пожилого родителя 
(у Аль Пачино трое взрослых детей). 
Но если в молодости папаше было 
не до отпрысков, то, став пенсио-
нером, он со своего, как говорили в 

старину, поскребыша, пылинки сду-
вает. Минусы тут тоже очевидны: 
не всегда удается поставить ребенка 
на ноги, погулять на его свадьбе или 

отвести в первый класс. А ре-
бенку дальше расти без папы.  
Между прочим,  отцы-
молодцы 70+ есть и в России. 
И немало! 

Отцы-то - деды!

Дочь Анны 
Самохиной 
рассказала 
о романе матери 
с Нагиевым - 
читайте на сайте

В января 2021 года ковид убил и создателя кино-
журнала «Ералаш», у которого за несколько месяцев 
до этого родился сын. Грачевскому был 71 год, когда 
его третья жена Екатерина Белоцерковская (моложе 
Грачевского на 35 лет) родила ему сына Филиппа. 
Борис Юрьевич говорил, что счастье переполняло 
его, когда он брал на руки маленький теплый комочек: 
«Чем заглядывать в паспорт, лучше засмотреться на 
девушку. Я совершенно не чувствую возраста. У меня 
молодая жена и маленькие дети, я обязан жить долго». 
Эти планы, к сожалению, не сбылись.

Артист, сыграв-
ший бандита 
Фокса в кино-
фильме «Место 
встречи изме-
нить нельзя», 

стал отцом в 71 
год. Его вторая 
жена  - Людми-
ла, которая бы-
ла моложе Бе-
лявского на 18 
лет и с которой 

у него был многолетний роман, 
родила ему дочку Сашеньку. Бе-
лявский был счастлив.

Через несколько месяцев после 
рождения дочери у него случился 
инсульт, удар пришелся на центр 
речи. А это инструмент артиста. 
Потерю профессии Белявский пе-
реживал тяжело. Спустя девять 
лет после рождения дочери, в 
сентября 2012 года, его тело 
нашли под окном его квартиры. 
Белявскому было 80 лет. Было ли 
это самоубийство или несчастный 
случай, установить не удалось.

В 70 лет стал 
отцом Борис Гал-
кин. Его четвер-
тая жена певица 
Инна Разумихи-
на (моложе мужа 
на 26 лет) роди-
ла в 2017 году дочь 
Аню, которая внешне 
очень похожа на па-
пу - белокурая, голу-
боглазая.

Популярный артист и многодетный отец был четыре раза женат. 
Третий брак Ивана Краско с художницей по костюмам Натальей Вяль 
(моложе его на 47 лет) продлился десять лет. Наталья родила Ивану 
Ивановичу сыновей Ивана и Федора. На момент рождения Ивана 
актеру был 71 год. Федор родился, когда его папа отпраздновал 
74-й день рождения.

Худрук МХТ гордился своим 
поздним отцовством, добытым 
«естественным путем». Его доч-
ка Маша (четвертый ребенок) 
родилась, когда Табакову было 
70 лет, а его жене, актрисе 
Марине Зудиной - 40. Как любил 
шутить Олег Павлович, он деятель-
но улучшал демографию в стране. И 
рассказывал, какую радость ему по-
дарили поздние дети.

В молодости, когда родились его сын и 
дочь от первого брака, он, мол, «ходил за 

славой и за деньгами». 
А в 70 лет наконец 
появилась возмож-
ность подключиться 
к маленьким «энерджай-
зерам и подзаряжаться от 
них». «Когда я обнимаю сво-
их детей и внуков, ощущаю 
регенерацию жизненных и 
творческих сил. А вообще 
дети и внуки наводят на 
мысль о бессмертии», - го-
ворил Табаков. На момент его смер-
ти в 2018 году Маше было 12 лет.

Разговоры о помощи сурмамы ходили и когда 
75-летний юморист стал «молодым отцом». Его 
сын Ваган появился на свет в марте 2020-го 
в Дубае. Пятая жена Петросяна, помощни-
ца и его концертный директор 
Татьяна Брухунова, моложе 
мужа на 44 года. Не важно, 
с помощью каких современ-
ных технологий появились 
на свет звездные дети,  - 
главное, что они желанные 
и любимые.

Народный артист стал от-
цом в 80 лет! В 2019 году у 
него родилась дочь Клара, 
а за год до нее - дочь Этель. 
Когда девочки появились на 
свет, все только и обсужда-
ли: каким способом очень 
зрелые родители (жене Ви-
торгана Ирине Млодик на тот 
момент было 57) произвели 
на свет двух очаровательных 
крошек. Поговаривали, что не 
обошлось без суррогатного мате-
ринства. Но Виторганы так и не 
раскрыли свой секрет. Главное, 
что они счастливы.

Эммануил Виторган

Олег Табаков

Евгений Петросян
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Маше было 
12, когда 

папы  
не стало.

В октябре 2018 года у актера 
родился первый правнук (!) Петр. 
А за 10 месяцев до этого собы-
тия, в январе 2018 года, Стеклов 
стал отцом в третий раз. Ему 
было 70 лет. Дочку Арину ему 
родила четвертая жена Ирина 
Дерягина (финансист из Иркут-
ска), которая моложе Стеклова 
на 33 года. Молодой папа был 
горд собой и не скрывал: «За-
чали естественным путем. Когда 
узнал, что Ира беременна, был в 
таком шоке, что ушел спать на 
кухню. А теперь понимаю, стать 
отцом в 70 лет - нестрашно! Ду-
маю, может, попробовать еще 
разок? Я молод душой. Можно 
даже в 90 лет влюбиться и свер-
кнуть».

Владимир Стеклов Иван Краско

Александр 
Белявский

Борис Галкин
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Борис Грачевский

Подготовила  
Татьяна ЗИМНЯЯ.
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

К звездам 16 июня 1963 года поле-
тела Валентина Терешкова - ее знал 
весь мир. «КП» поговорила с дублером 
Терешковой - Валентиной ПОНОМА-
РЕВОЙ, известной немногим.

ВАЛЬС СУДЬБЫ
- Как вас в космос позвали?
- Я работала инженером в Акаде-

мии наук СССР. Был новогодний 
вечер. Будущий профессор Сева 
Егоров, который занимался дина-
микой космических полетов, танцуя 
со мной, спросил: «Валя, хочешь в 
космос?»

- Чья идея - создать женский отряд 
космонавтов?

- Генерала Николая Каманина - он 
считал, что СССР и в этом направле-
нии должен был стать первым. Пре-
тенденток было около 30. Во время 
испытаний на центрифуге зрение 
плыло. Барокамера стала непростым 
испытанием. В итоге нас осталось 
пять. Мне говорили, что профессор 
Яздовский позже писал, что «у По-
номаревой были самые подходящие 
физические данные для полета». Но 
в той пятерке мы все шли ноздря 
в ноздрю. И нас пятерых отобрали 
не только по физическим и прочим 
данным, но и по психологической 
совместимости. 

- Для женщин-космонавтов была 
масса запретов?

- Я читала, что нам якобы запреща-
ли до полета выходить замуж и иметь 
детей. Но у меня к началу отбора в 
отряд уже были муж Юрий и 
сын Саша. Никакого запре-
та на замужества не было. 

ГАГАРИН И ПОМИДОР
- Говорили, что Гагарин 

был против женщин в отряде?
- Кажется, на мандатной 

комиссии Гагарин сказал, 
что отправлять в космос 
мужчин - это большой риск, 
а рисковать жизнью матери 
вообще нельзя. Имел в ви-
ду, наверное, меня. У меня 
единственной в группе был 
ребенок. 

- А вы Гагарина увидели 
где?

- В столовой. Так обалде-
ла, что уронила помидор с 
подноса.

- А потом?
- А позже он решил, что 

нам, молодым женщинам, 
кандидатам в космонавты, 
нужно прилично одеться. И 
мы с Гагариным поехали в 
ГУМ. Шли по второму эта-
жу, его там все узнавали. А 
мы за ним стайкой бежали. 

ДВЕ ВАЛЕНТИНЫ
- В женском отряде со-

шлись две Валентины - вы и 
Терешкова, кто был первой, 
а кто - второй?

- Валя Терешкова была 
комсоргом. А я была стар-
шей по возрасту. Но не пом-

ню, чтобы ее называли Валя Первая, 
а меня - Валя Вторая.

- Терешкова вас защищала?
- Куратор женского отряда, пол-

ковник Масленников, однажды на 
собрании сказал, что кто-то в от-
ряде покуривает… Тогда Терешкова 
как комсорг меня защищала. Ку-
рить было запрещено. Но и у нас, и 
у мужчин были те, кто покуривал. 
Я в том числе. Сигареты «Тройка», 
что ли, курила.

- У вас было соперничество с Те-
решковой?

- Мы не ставили друг другу палки 
в колеса. Может, была мудрость ко-
мандования, что они смягчали все 
трения в группе. Закончили мы курс 
подготовки более-менее одинаково. 
По пятибалльной системе. Там было 
много медицинских показателей. У 
меня они были хорошие. Разброс 
был небольшой с Терешковой.

- Вы как дублер Терешковой прово-
жали ее до ракеты?

- Я была с ней на 
Байконуре. Вместе 
доехали до медуч-
реждения, где нас 
проверили. Общее 
состояние, дав-
ление, ЭКГ... Мы 
проводили Валю 
на старт. Расста-
лись перед пуско-
вой площадкой. 

- Вы как дублер 
могли ее заменить 
даже перед стартом?

- Не думаю. Это, 
скорее всего, реша-
лось накануне вече-
ром.

ЧУВСТВО  
ПОЛЕТА

- Помните свои 
чувства, когда ра-
кета с Терешковой 
ушла в космос?

- Чувства очень 
взбаламученные. 
Момент, когда мой 
полет не состоял-
ся - он был очень 
тяжелый. Сильно 
переживала. Каза-
лось, что жизнь моя 
кончилась. Не ду-
мала, что еще смогу 
полететь в космос. 
Хотя Королев такую 
фразу обронил: «Вы 

все будете в космосе». Говорят, была 
у него мысль, что не место женщине 
там, но я от него этого никогда не 
слышала.

- Пока Терешкова была в космосе, 
где были вы?

- На Байконуре, до конца ее поле-
та. Ее на месте посадки встречали. 
Потом какое то время мы с Валей 
ходили группой - я, Ира Соловьева, 
Терешкова и Жанна Еркина. 

- Вас сразу стали готовить к сле-
дующему полету?

- Нас отправили в Чемитоквад-
же, под Сочи, в военный санаторий. 
Валентину повезли в другое место. 
Через год мне сказали, что я буду 
командиром следующего экипажа. 

- Вы были уверены, что полетите?
- Уверенности не было. Наши тем-

пы освоения космоса тогда замедли-
лись. Возникла большая очередь из 
готовившихся и нелетавших.

- Мужчины вас вытеснили?
- Они не предпринимали для этого 

ничего. 
- Вашу группу не хотели расфор-

мировать после полета Терешковой?
- Этого не допустил Каманин. Он 

сказал: нет, нашим женщинам еще 
предстоит летать.

- Каманин предлагал полет сразу 
двух женщин?

- Была идея лететь одним кора-
блем, на «Восходе». Но, кажется, 
на совещании в Центре подготовки 
космонавтов все выступили против.

- А какой полет предполагался?
- На корабле «Восход» на 15 суток с 

выходом в открытый космос. Кама-
нин объявил нам об этом летом 1965-
го. Я должна была быть командиром, 
Ирине Соловьевой предстояло вы-
ходить в космос. Притом к подготов-
ке предполагалось подключить всю 
первую женскую пятерку: Терешко-
ву, Еркину и Кузнецову.

ПОСЛЕ ЗВЕЗД
- После полета Терешковой ваши 

отношения сохранились?
- Мы жили в профилактории. Все 

вместе. И в отряде были вместе. 
Приезжали в центр на текущую под-
готовку. Продолжали проходить все 
тренировки. Благодаря Каманину 
мы оставались в отряде несколько 
лет.

- Будете 16 июня созваниваться с 
Терешковой, с Соловьевой?

- Я в общении ограничена. Теснее 
всех общалась с Ирой Соловьевой. 
Она близка мне по духу. Мы мно-
го времени проводили в походах. И 
жили в одном подъезде в Звездном 
городке. 

- Вы считали дискриминацией то, 
что американки летали десятками, а 
русские - нет (на сегодня у нас 6 жен-
щин были в космосе. - Ред.)

- В Штатах отправляли в космос не 
мужчин или женщин, а специали-
стов. Не важно, какого пола.

- Горечь от несбывшегося вашего 
полета в космос осталась?

- Нет. Все переживания были по 
свежему. А сейчас… Я ведь все равно 
причастна к первом полету женщи-
ны в космос.

Гагарин был против полета 
женщины-матери в космос

РИ
А 

Но
во

ст
и

Юрий Гагарин с героиней этого материала  
и дублером Терешковой Валей Пономаревой.

РИ
А 
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и

Члены женской группы отряда космонавтов, 
существовавшей до осени 1969-го (слева направо): 
Татьяна Пицхелаури (Кузнецова), Ирина Соловьева, 

Валентина Терешкова и Валентина Пономарева.

 

60 лет назад 
состоялся 

первый выход 
на орбиту Земли 

представительницы 
прекрасной 
половины 

человечества.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

«Тойота Лендкрузер» по-
явилась в 1951 году и пре-
терпела более 160 модер-
низаций и рестайлингов.

УАЗ «буханка» появился 
в 1958 году, но он сразу 
зашибись получился.

✱  ✱  ✱
- Мама, что делать? 

Муж мне ребенка отда-
ет только на кормление, 
сам купает, гуляет, но-
чью качает, сыну еще 
месяца нет! Ребенка 
почти не вижу, что де-
лать с мужем?

- Не спугни!
✱  ✱  ✱

- Просто люби себя.
- А я не в моем вкусе!

✱  ✱  ✱
Что делают люди, ког-

да им отключили свет?
Правильно, бегут к 

окну посмотреть, каким 
еще домам электриче-
ство вырубили.

✱  ✱  ✱
Поскольку большинство 

поляков - католики, то у 
всех у них два папы.

✱  ✱  ✱
Скажи человеку, что 

во Вселенной миллиар-
ды звезд, и он тебе по-
верит. Скажи ему, что 
скамейка покрашена, и 
он потрогает ее, чтобы 
убедиться.

✱  ✱  ✱
Около трети россиян бо-

ятся потерять работу из-за 
искусственного интеллекта.

Зря боятся, искусствен-
ный интеллект за 15 тысяч 
рублей работать не будет.

ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 5. У кого «башню 
снесло»? 8. Сыр для 
пиццы. 9. Наполни-
тель самовара. 10. Кто 
держит руку на пульсе 
событий? 12. Основа 
иконы. 13. Кто смер-
тельно ранил легендар-
ного короля Артура? 
15. Ореховое дерево. 
16. Драма «... спускает-
ся в ад» у Теннесси Уи-
льямса. 20. Чье «скром-
ное обаяние» попало в 
название фильма Луи-
са Бунюэля? 21. Что за-
держало съемки «Пар-
ка юрского периода» 
на Гавайских островах? 
22. Особь человечества. 
23. Чем закусывает тер-
новый венец?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Что вытягивает за 

собой состав? 2. Что 
возводят по случаю 
восстания? 3. Кто 
произносит фразу 
«Хрусталев, машину!» 
в одноименной дра-
ме Алексея Германа? 
4. Кого увольняют за 
пьянство в комедии 
«Укротительница ти-
гров»? 6. ... оператив-
ной информации. 7. 
«Трели из постели». 
9. «Тайм-аут» в сексу-
альной жизни. 11. Тре-
нинг для актеров. 14. 
Цирковой хохмач. 17. 
Волшебник с лицом 
Уилла Смита. 18. Де-
вичья фамилия жены 
писателя Юрия Оле-
ши. 19. Песня о каком 
парке звучит в фильме 
«Горячий снег»? 20. 
Дорожная сумка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Псих. 8. Моцарелла. 9. Вода. 10. Координатор. 12. 
Доска. 13. Мордред. 15. Миндаль. 16. Орфей. 20. 
Буржуазия. 21. Ураган. 22. Индивид. 23. Коралл. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Локомотив. 2. Баррикада. 3. Бе-
рия. 4. Алмазов. 6. Сбор. 7. Храп. 9. Воздержание. 
11. Репетиция. 14. Клоун. 17. Джинн. 18. Суок. 19. 
Чаир. 20. Баул.
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Лидия 
МЕЛЬНИКОВА, 

Пермь: 
- Я - владелица 

проката платьев, 
занимаюсь 
танцами. 

Мечтаю полетать 
на воздушном 

шаре.

Лилия ТАЛАЛАЕВА, 
дизайнер:

- Лидия прекрасна, 
юна и стройна. Цвет 
купальника не для 

наших холодных вод, 
но будет отлично 

смотреться на жарком 
морском берегу. 
Вернулась мода 
на классические 

модели, но при этом 
можно творить, 

изобретая необычные 
методы повязки верха 
купальника, как это 

сделала Лида.
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«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская,  
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +27…+29 +19…+21
Майкоп +25…+27 +17…+19
Ейск +24…+26 +19…+21
Сочи +22…+24 +18…+20

Погода на завтра, 22 июня

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 38%
Ветер - 4 м/с, 
западный
Восход - 04:37        
Заход - 20:14      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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